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     With Covid still on the high into year 2024, moat
people are pondering on what would lie ahead in a
world they are facing. War in Ukraine enters into its
third year and there is no sight of peace with Western
aids come to a low. War in Gaza is over 100 days and
uncertainty remains with Middel East conflicts on the
spread. Lai Ching-te of Democratic Progressive Party
won the 16th presential election in Taiwan, with the
“no unification” party line presumably military
tension will grow between China and US. The
shrinking of China economy and trade war between
China and US would cause world economic downfall.
The possible come back of Donald Trump and his
right-wing policy at the year end presidential
election in US would make the world a more
unstable one.
    The Labor Party governing Australia is losing its
support with inflation and housing price on the rise;
even unemployment rate remains stable, standard of
living is causing issues on households. In the new
year the government has to deal with people in
poverty without food and home. It’s more worrying if
world economy goes into depression. 
     Despite 2024 is an unknown year of difficulties,
we need faith to move on.
     Firstly, our social infrastructure is still here. We
are a nation full of resources and the whole world
not just China can become our market. Secondly,
Australian values count on mutual care and
assistance. Last year’s Scanlon Report revealed our
passion in helping our neighbours and our
acknowledgement of multiculturism. This ensures
internal unity and external connection amid harsh
time. Thirdly, our democratic system allows us to
vote for the governing party we want for the nation
without resort to physical fighting. Fourthly, all along
Australian governments have been investing well on
education, medical care and social support such that
people’s basic needs are reasonably covered even in
hardship.
    All such gives Australians some comfort and hope
in an unknown 2024.
    In the new year let us have the courage and faith
in facing the unknown future. 

Raymond Chow , Publisher

An unknown 2024不可知的2024

ISSUE 697

社⻑   周偉⽂

      進入2024, 雖然澳洲新冠疫情仍然嚴峻, 但不
少人的心思, 都放在如何面對這一個不可知的世

界。烏克蘭戰爭將進入第三年, 西方國家的軍援

大幅減少, 戰事結束遙遙無期。以哈戰爭已過百

日, 中東地區衝突有蔓延的走勢, 已沒有人能估計
終局如何。台灣選出堅持不會與中國統一的民進

黨的頼清德作中華民國第16任總統, 相信台灣將

有更多軍事行動, 中美對峙形勢更形緊張。中國

經濟下滑, 中美貿易戰導致世界經濟陷入困局機

會極高。美國年底總統選舉, 極右思想的特朗普

捲土重來機會不低, 更令世界不穩因素提升。
     澳洲本土, 執政工黨民望低迷, 物價及房價仍

高企, 雖然現時失業率仍不算高,但澳洲人生活艱

難卻是不爭事實。在2024年, 低下階層生活拮据,
有人要捱餓, 有人無居所可住, 都是政府要面對的
社會問題。要是世界性經濟危機出現, 澳洲人如

何自處, 令人擔憂。
    是的, 2024年將是不可知困難的一年, 但我們

仍要有信心前行。

    首先, 澳洲社會發展的基礎仍在。澳洲是資源

大國, 只要世界仍要運作, 對資源就有需求, 澳洲

仍可發展不同的巿場, 改善現時過份倚頼中國的

狹隘巿場狀況。其次, 澳洲人仍維持互相守望及

幫助的價值觀。去年的史坎倫報告指出, 澳洲人

熱心參與協助鄰居的活動, 並且認同不同文化對

澳洲社會的貢獻和價值。這都令澳洲能在困難時,
維持內部團結及外在聯繫。第三, 澳洲民主制度

讓國民有能力不需要使用一般一武力來把管治無

能的政府趕走, 讓別的政黨有機會執政, 進行改

變。第四、澳洲各政府一直都投放極多資源在教

育、醫療、支援有需要社群之中, 令到在困境中

生活的人, 基本需求仍可得到照顧。
    這一些, 都給在面對不可知的2024年的澳洲

人, 帶來安慰及盼望。
     在新一年, 祝願我們都有勇氣和信心, 面對不

可知的前路。
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⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

澳洲反外國干預法第一案的啟示

      聖誕新年來臨之際，大家都沉浸在節日的
歡喜氛圍中。而一宗等待了將近三年的判決
的案件，如同一個炸彈，引發了華人社區的
密切關注——墨爾本華人僑領楊怡生先生被
維州法院陪審團判處與外國干涉相關的罪名
成立，成為自澳大利亞於2018出臺《反外國
干涉法》以來，首位根據這項法律被判有罪
的人。一石激起千層浪。這一判決究竟是澳
洲政府的「投石問路」？還是給中國政府的
預警信號？本刊編輯部帶領您一起梳理。

法院裁定罪名成⽴

     2023年12月19日，68歲的墨爾本商人、
華人社區領袖楊怡生（“Sunny”, Di Sanh
Duong）被維州法院裁定違反《反外國干預
法》罪名成立，從而成為了自澳大利亞於
2018出臺《反外國干涉法》以來，首位根據
這項法律被判有罪的人。楊怡生在被定罪後
獲得保釋，並將於2024年2月回到法庭接受
宣判。保釋條件包括必須每天報到，並且不
能離開維州。
     有關的法例, 並不是控訴楊怡生提外國擔
任間諜。每一個國家都設有間諜法或叛國法,
屬於有關國家安全的法例。2017年開始討論
設立《反外國干預法》, 針對的是外國政府對
澳洲社會及官員的影響力問題。澳洲人享有
個人言論自由, 但若社區組織或領導人, 在受
到外國政府的支持下, 通過社區組織發起為支
持其它國家, 反對澳洲政府政策的行為, 甚至
企圖在社會中影響政客、官員及其他人, 改變
澳洲的政策, 這正是訂立《反外國干預法》的
原因。對於不少華人社區組織, 特別是與中國
政府有著千絲萬縷關係的社團,卻沒有多少人
理解澳大利亞政府立法的目的, 亦少有人關心
這些社團的活動行為, 是否已經掉進法例所不
容許的活動之中。

到底犯了甚麼法?
      楊怡生是越南出生的華人，加入過澳大利

/ 澳洲反外國幹預法第一案/ 2020年，楊怡生在澳洲墨爾本

亞自由黨，擔任多個華人社團要職，是當地
知名的亞裔社區領袖，亦曾被指與中共中央
統戰部轄下的「全球華僑華人促進中國和平
統一大會」有關聯。澳大利亞安全情報組織
和聯邦員警於2020年10月起訴楊怡生，指
控他準備或策劃替外國從事干預行為，經常
接觸中國情報人員，並試圖影響時任聯邦部
長的艾倫·塔奇（Alan Tudge），從而代表
中國獲得政治影響力。
      2020年6月，楊怡生代表華人社區向皇
家墨爾本醫院捐贈了37450澳元。當時正值
新冠疫情封鎖期間，關鍵醫療設備短缺。這
筆錢是他作為某華人聯合會的主席籌集的。
楊怡生曾告訴一名同事，他正在與塔吉建立
關係，塔吉「未來將會成為總理」，並可能
成為「我們的支持者」。塔吉並未被指控犯
有任何不當行為，他本人對法庭表示，他對
疫情爆發後澳大利亞華人社區面臨的「醜陋
的種族主義」感到擔憂。
      華人社區中, 有一些人認為楊怡生是因為
把捐款遞交給塔奇而被定罪, 覺得沒有理由。
捐款不是楊怡生提供, 也不是私下作行賄的非
法用途, 而且數目也不大, 覺得是一種政治迫
害。殊不知捐款的事實, 只是被視為去證實楊
怡生試圖展示他在華人社區中的影響力, 並且
要與塔奇作為政府部長建立個人的關係。這
正是《反外國干預法》的其中一個基本要確
認的事。當然這干犯這條法律, 還要看當事人
是否與外國政府有代理人的關係, 或是這行為
是否受外國政府所授意。審理這案, 主控方也
提出了更多證據, 說服陪審團。
      楊怡生的辯護律師尼爾·克萊蘭辯稱，這
筆捐款只是打擊因疫情而激增的反華種族主
義、澳洲華人社區表示關心的一種方式，但
是大律師索菲‧約克（Sophie York）則有
不同看法，指出被告以慈善為幌子的欺騙企
圖在法庭被揭穿後，被告及其法律代表卻錯
誤地聲稱這涉及「種族歧視」；約克更指
出， 此案的判決將鼓舞員警、 檢察官和未來

的陪審團，將正義和保護國家安全的法律置
於虛假的、具有策略性的種族主義指控之
上。

警告信號明顯

      近些年來，澳中關係日漸跌入谷底，澳大
利亞對中國影響其內政的擔憂亦日益加劇，
而幾年前出臺的全面立法以防止外國干涉，
直到今天才用於真正的法庭實踐。楊怡生一
案判決無疑具有里程碑意義，是向秘密進行
滲透活動的中國代理人發出嚴厲警告，亦標
誌著澳洲政府遲來的態度轉變。長期以來，
重要的國家安全和國家主權問題一直被澳洲
政府忽視，人們總是錯誤地認為即使是叛國
罪犯也應該「會被包容」。
      2023年9月，澳洲安全情報局（ASIO）
在其發佈的2022—2023年度報告中稱，外
國間諜正在「積極竊取有關國防能力、政
黨、外交政策、關鍵基礎設施、空間技術、
學術研究、醫療進步、關鍵出口產業和個人
資訊的秘密」。ASIO局長麥克‧伯傑斯
（Mike Burgess）表示，ASIO在過去一年
採取了「更加積極的反間諜和反外國干涉姿
態」，並說，起訴被控犯有外國干預罪的
人，「將對敵對的外國情報機構產生寒蟬效
應」。此次裁定楊怡生罪名成立，正是「敲
山震虎」的開始。
      該案調查過程中，就有秘密錄音記錄到楊
怡生對一個同事說，「我做的事情不會被媒
體報導，但是北京知道我在做什麼」。這一
段錄音, 相信是楊怡生被定罪 不利的證供。
楊怡生高調地吹噓與北京(政府)的關係, ,再加
上他擔任領導的社團, 在2018年曾發動華人
社區, 在巿中心組織遊行, 向澳洲政府表明
「南海是中國的」, 相信增強了陪審員認定他
作為外國政府代理人的可能性。
     迪肯大學資訊技術學院教授張耀中也指
出，從客觀資料可判定，中國對於澳大利亞
干預的嚴重程度， 特別是經濟、媒體、國內

熱���點���專���題
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臺灣大選塵埃落定   綠營再勝突顯民意 

      1月13日，臺灣舉行2024年總統選舉與
立法委員選舉。執政黨民進黨候選人賴清德
以超過558萬票勝選，打破臺灣八年政黨輪
替「魔咒」——該黨將進入連續第三個四年
任期，這在臺灣目前的選舉制度下是前所未
有的。但在立委選舉中，沒有任何政黨獲得
席位超過半數，民進黨總數比國民黨少1席，
柯文哲領導的民眾黨獲得8席，可能成為未來
臺灣政壇的關鍵少數。此次臺灣大選結果將
對世界格局影響深遠。在頼清德勝選結果公
佈後, 不少西方國家立時致電祝賀, 強調民進
黨總統候選人第三屆連任, 是台灣民主選舉的
成功及人民的選擇。美國國會立時派出跨黨
派代表團訪台, 會見蔡英文、頼清德及各參選
者, 表示對選舉結果肯定及支持。

史無前例的勝選

      近些年，國際和海峽兩岸局勢都發生了巨
大變化。特別是在習近平執政以來，北京方
面始終把統一臺灣放入議事日程。今年，中
國對臺灣選舉的干擾比以往更加多元化。軍
事、經濟上的胡蘿蔔加大棒，也在認知戰、
資訊戰，AI科技上多管齊下。習近平曾在幾
周前宣稱統一「是歷史必然」。選舉前兩
天，臺灣前總統馬英九接受德國之聲訪問時
表示，兩岸關係中，不得不信任習近平，還
直言臺灣根本打不過大陸的，也就是說，把
臺灣的安全寄託于習近平的善意。
     但這一切都沒有改變民意——選舉結果顯
示，民主與反共的路線依然是臺灣選民的堅
持。曾做過醫生的現任副總統賴清德將成為
臺灣的新一任領導人，北京視其為堅定的獨
派。臺灣的自發性反抗證明許多人都已看透
之事：北京對臺灣的施壓——包括經濟制裁
以及海空兩面的軍事襲擾——只會強化臺灣
保衛其獨立現狀並要擺脫中國巨大陰影的意
願。而在香港發生的「一國兩制 50年不變」
的幻想破滅，更是給臺灣民眾敲響了警鐘。
     儘管臺灣自20世紀40年代以來一直處於
自治的狀態，但中國一直強調對該島及其周
邊領土擁有主權。中國國台辦在對賴清德當
選的回應中語氣溫和， 沒有提及他的名字。 

/ 民進黨賴清德選台灣總統/中國和台灣的地理位置

國台辦發言人陳斌華表示「臺灣是中國的臺
灣」，指出民進黨「不能代表島內主流民
意」，並強調這次投票「不會改變兩岸關係
的基本格局和發展趨勢」。陳斌華說，大陸
解決臺灣問題、完成國家統一的立場一以貫
之，意志堅若磐石。但從台灣民眾來說, 自
1895開始台灣受日本人統治50年, 其後中華
民國實施管治至今, 並且在1996年開始給予
台灣人選舉執政政府的權利, 而專制的共產黨
中國百多年來, 從未直接管治台灣, 而中國共
產黨政權,更只在1949年才成立, 卻要求台灣
回歸, 實制上被視為侵略行為。 
      因此, 中國及台灣都一直將這次選舉視為
臺灣在戰爭與和平之間的選擇。根據臺灣憲
法規定，蔡英文總統在連任兩屆後不得再次
連任。賴清德領導的民進黨主張臺灣的獨立
身份，拒絕中國的領土主張，成功獲得該黨
第三次連任，這在臺灣現行選舉制度下是史
無前例的。臺灣選舉結果顯示了民主的勝
利，中國介入臺灣選舉的失敗，以及國民黨
主張的兩岸政策不被臺灣選民接受。這個喧
鬧的民主政體與中國及其統一夢想的距離已
更加遙遠。

被強化的⾝份認同

      對北京而言，近年來臺灣努力將自己與大
陸區分開來，對中國政府哄騙或脅迫臺灣進
入其政治軌道的努力構成了危險的障礙。
2022年10月，習近平對他所認為的分裂趨
勢提出警告：「凡是數典忘祖、背叛祖國、
分裂國家的人，從來沒有好下場」。不過這
權的說法, 不斷受到質疑。把臺灣割讓給日本
的清政府, 明明是把中國的管治權移交給中華
民國政府。今天中華民國政府仍實際上管治
著台灣, 而且放棄了管治大陸的聲稱, 因此中
華民國實際上已變成了台灣人的中華民國。
頼清德在競選前也強調台灣並不需要爭取獨
立, 因為台灣實質上已是獨立了的民主國家。
可以說, 中國管治臺灣, 在法理上可以被視為
外來的侵略者。
      大多數臺灣居民並不希望被共產黨統治的
中國吸收， 但也想避免戰爭的風險。 而 新

的大選結果則證明了民意——兩岸關係依然
是屋子裡的大象，是影響臺灣安全和主權的
議題，趨勢更多臺灣民眾選擇民進黨，捍衛
臺灣民主；中國的干擾恐嚇似乎起到了反效
果。
     根據臺北國立政治大學選舉研究中心
2022年的一項調查，該島的2300多萬臺灣
人中，有60%以上的人認為自己僅是臺灣
人，這一比例是1992年的三倍；只有2%自
認是中國人，而30年前為25%。此次中國
不喜歡的候選人賴清德在三方角逐中勝出，
很可能會維持島內以及華盛頓和北京之間的
現狀，並延續地緣政治緊張局勢；選擇民進
黨，也印證了更多選民對「臺灣人」而非
「中國人」的歸屬感與認同感。
      台灣人對於自我身份有著強烈的認知和認
同感，源自1950年代以來一系列的社會、文
化、教育等方面的變革，強化了台灣的本土
意識和文化特色。這種本土意識和文化特色
又進而提升了台灣人的政治參與和公民意
識。在臺灣人中，對於幾十年前一個問題的
答案——你認為自己是中國人還是臺灣人？
——已愈發不一致，這對北京來說是一個警
訊。對臺灣政黨來說，這是一場微妙的新舞
蹈，意識形態的確定性正被悄悄擱置。
      作為新興民主國家，臺灣在全球民主指數
排行榜上排名始終很高。自 1996 年舉行首
次總統直選以來，臺灣一直是民主的成功典
範，這也是數十年來反對威權統治和戒嚴的
鬥爭的頂峰。賴清德承諾維持蔡英文路線，
在美中之間保持謹慎平衡，宣稱台灣已是主
權國家，與中華人民共和國互不隸屬，沒有
再宣佈獨立的必要。賴清德稱將維持兩岸關
係現狀，並決心「守護臺灣」免受中國的
「文攻武嚇」，用交流取代圍堵，對話取代
對抗。
      強調臺灣的民主管治, 為臺灣爭取了不少
西方社會的認同和支持。在現時中國與西方
社會脫鈎的路徑上, 相信不少西方國家極不願
意見到民主的臺灣, 被併入中國之中, 而且情
況有被強化的趨勢。

熱���點���專���題
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政治方面，已經遠高於大部分國家，包含透
過收買或資助國會議員、州議員來提高中國
的影響力，或者透過干預選舉來協助親中的
議員當選，等等，情況堪憂。
       負責公訴此案的聯邦檢察官派翠克·多伊
爾在法庭上表示，前維州自由黨候選人、華
人社區領袖楊怡生是中共統戰部的「理想目
標」，而統戰系統的一個主要目標正是為中
國共產黨贏得朋友，這包括為該黨及其政策
爭取同情。而法官亦同意了檢方的意見，警
方不需要證據證明楊怡生計劃在未來實施干
預行為就可以提出起訴。此案讓我們開始重
新審視之前澳洲政府過於綏靖的溫和態度，
極有可能為潛在罪犯提供太多利用澳洲人的
空間。從現在起，面對國家安全問題，澳洲
人不得不提高警惕。

在澳華⼈何去何從

    《反外國干預法》要求政治說客須向當局
申報是否在為其它國家的政府服務，拒絕披
露將面對刑事起訴，並大幅加重干涉政府官
員活動的刑罰，若罪成 高可被判處10年監
禁。 在沒有這條法例之前 ,  不少華人社區領

袖, 或是社團負責人, 都會擔任一些中國政府
有關係的組織的成員。大部份華人都很少注
意到這些組織中, 有一些可能會被澳洲政府視
為中國政府的一部份。在楊怡生的案件, 一些
受中國政府統戰部組織的部門, 就被視為政府
一部份。不過, 要是把這些統戰的單位, 全看
成為特務機構, 那又不一定是事實。例如澳大
利亞不少城巿與中國城巿之間建立有姊妹城
巿的關係, 參與相關的組織是否構成外國政府
代理人的角色, 其實是不清晰的。 
      楊怡生罪名成立只是開了個頭，明顯是對
過去幾十年來, 中國在澳洲進行滲透華人僑領
們的行為, 是一個巨大的震懾作用，澳洲政府
盼望會能大幅減少這樣的活動。但這一宗案
件, 對於百萬餘生活在澳洲的華人而言，如何
不因為與中國的密切關係而被波及，更好地
融入當地社會，才是更應思考和實踐的課
題。
      此法案當年提交澳大利亞國會審議時，時
任總理譚寶曾提出有關中國政府干預澳大利
亞政治及大學的指控，結果惹來北京當局憤
怒反應。事關一國之國家安全和主權，澳大
利亞政府大可不必理會北京的反應 ， 但還是

要增加更多的資源，讓大眾，特別是移民社
區能夠瞭解，什麼樣的行為可能造成協助境
外勢力干預澳大利亞內政與社會的情況。此
外，也要積極思考如何避免因為法案的宣傳
所可能產生的仇外言論或歧視行為，因為這
會進一步造成社會的分化與分裂。
      從澳洲政府的角度來講，任何要求隸屬於
中國政府或者與政府有關聯的組織在海外開
展活動的規定，都值得關注。即使表面上是
善意的，背後的意圖也可能是有助於加深中
共在海外的影響力，比如打著保護僑民社區
的幌子擴大其海外影響力的企圖。而從居住
在澳洲的華人而言，主動選擇擁抱澳洲社會
主流政治價值——反對專制、提倡民主和人
權普世價值的華人則更容易融入主流社會。
       有些人總有一個迷思，認為華人在國外
得到尊重，跟中國的強大有關聯。其實，不
管這個人來自於多弱小的國家，核心的還是
這個人是否能「落地生根」。來處於何並不
重要，只要是遵守當地的法律規定，尊重當
地的風俗習慣，個人自會被當地民眾所尊重
所接納。入鄉隨俗，永遠是每個華人 簡單
也 為妥帖的安身立命之計。

熱���點���專���題

坎培拉的兩難

       臺灣選舉結果顯示了民主的勝利，中國
介入臺灣選舉失敗，國民黨的兩岸政策不被
選民接受。但是未來四年對於勝選的民進黨
來講依舊困難重重，畢竟民進黨沒有拿到立
法會的絕對多數。這樣直接導致的一個問題
就是政策難以貫徹落實到地，柯文哲的8席至
關重要。而柯文哲帶領的民眾黨在面對爭議
議題上，是否能跳出黨派之爭的窠臼，還未
可知；不難預料，未來四年民進黨的執政效
率與之前八年相比可能也會大幅降低。退一
萬步，如果能拿到柯文哲的關鍵席位，就必
然要給民眾黨以做大做強的機會。未來四
年，台海兩岸局勢依舊充滿了不確定性。拋
開地區安全的因素不談，此時就有一道難題
擺在澳洲政府面前。
      由於中國和臺灣都在爭取加入《跨太平洋
夥 伴 關 係 全 面 進 步 協 議 》
（ Comprehensive and Progressive
Agreement for Trans-Pacific
Partnership, CPTPP）貿易協定，澳大利
亞則需要做出艱難的選擇，因為允許臺灣加
入這一 交 易夥伴關係可能會造成與中國之間        

的緊張關係。總理安東尼·阿爾巴尼斯的對華
立場是在能合作的地方合作，在必要時接受
分歧。鑒於中國的經濟實力，坎培拉不太可
能冒險破壞與北京的外交關係，則更有可能
維持現有的外交現狀——與中國建立正式的
外交關係，並承認「一個中國」政策；同時
澳大利亞雖然從未正式承認臺灣是一個國
家，但依舊與臺北保持著非官方的經濟和文
化聯繫。
      1月14日，澳洲外交部已恭賀賴清德在台
灣1月13日舉辦的選舉獲得勝利，並恭喜台
灣人民和平行使民主權利；同時表示，選舉
順利進行，證明台灣民主的成熟與強大。澳
洲外交部表示，澳洲期待繼續與台灣合作，
推進雙方重要的貿易及投資關係，並增強雙
方在教育、科學、文化領域，以及人與人之
間的長期及深厚的交流。這一點期望與臺灣
的做法相契合，為穩步與中國經濟脫鉤，臺
灣推行一系列政策鼓勵與東南亞、南亞、澳
大利亞和新西蘭建立更緊密的經濟聯繫。
      臺灣和澳大利亞的聯繫比大家想像的更緊
密，畢竟共處于印太地區。中國是澳大利亞
的第一大交易夥伴 ， 臺灣則是澳大利亞的第

七大交易夥伴，除了經濟影響之外，地區穩
定對包括澳大利亞在內的全球各國政府來說
至關重要。一旦發生地區衝突，這必將直接
影響澳大利亞的經濟利益。 近十年，從臺
灣移居澳洲的民眾亦呈上升趨勢。在2016年
澳洲人口普查中，澳洲該年共有70,790位臺
灣裔移民。臺灣青年赴澳洲打工度假人數，
高居全球第五，2017～2018年台青海外打
工度假，近七成首選澳洲。根據澳洲政府統
計，臺灣已經成為赴澳洲打工度假的第2大來
源國，每年有2萬2000人。如何接納這些臺
灣新移民，如何理解他們在自身身份認同感
與從中國內地移居而來的移民進行主動劃分
的做法，如何幫助他們在這片仍以白人為主
導但宣導多元包容文化的土地上整合自己的
身份、獲得全新的認同歸屬感，這是澳大利
亞政府不能逃避的問題。
      還有 近更多的香港人移居澳洲,他們也
認為自己並不是中國人, 到底澳洲政府會否把
「華人」與「中國人」分開, 也會影響著澳洲
對中國、臺灣及香港的態度。

(接第 6 頁)

澳洲反外國干預法第一案的啟示



SAMEWAY   ISSUE 697   P. 9      19.01.2024                      

豐富的多元澳洲
周偉⽂
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⾹港⼈很容易適應澳洲

      自小在香港長大, 我就知道我是在香港生
活的4百萬人中的一分子, 那時香港被稱為東

方之珠。當時還沒有電視廣播,當然還沒有互
聯網, 一張小學同學送給我的維多利亞港夜景
的照片,就告訴我香港原來是這麼美。我以出
生在香港, 生為香港人為驕傲, 從未想過香港

是中國的還是英國的, 只知道在香港出生, 就
立根於香港。

      小時候住在徙置區, 後來知道是政府把沒
有居住地方的漁民、木屋居民、或是在要遷

柝土地上住著的人, 重新安置的地方。一家

10個人住在不到300平方呎的房子, 沒有水

喉、廁所、廚房的空房子。每天要在公共水

喉處取水洗衣服及回家煮飯, 廁所則在屋外每
兩家人共用一隔廁所, 更有趣的是小學是在大
廈天台搭建的課室, 課室外連天花板都沒有。
看著明信片上五光十色的香港, 我仍然相信這
就是世界聞名的東方之珠。因為在這困難的

環境中, 在短短三、四十年間, 數百萬人從中

國來到, 在這片土地上, 建立了自己的家。
   中學時我被派往皇仁書院 (Queen's
College), 國父孫中山先生也曾就讀, 我以學

校為榮。校內課室寬敞, 坐滿40個人的課室,
比我家還大。因此我喜歡留在學校, 把哪裏看
成為自己的家, 也因此對維多利亞女皇感到與
有榮焉, 沒有考慮過自己是華人,是這片土地

上的二等居民。還好的是皇仁書院是很好的

學校, 畢業生中大都是對社會有很大貢獻,其
中甚至一些皇仁校友, 貢獻中國, 例如孫中山

成為了中國國父, 廖仲凱是革命領袖, 唐紹儀

擔任中國第一任總理等。皇仁書院的生活提

醒了我, 英國殖民地長大的居民不一定要效忠
「事頭婆」(英國女皇), 也可以為建設中國而

付上生命。(上週剛辭職的中文大學校長段崇
智, 也是曾在皇仁書院唸預科兩年的校友。)
     在哪些日子, 皇仁書院因為鼓勵獨立考的

教育哲學, 學生可以有截然不同的政治立場。
有成為如許仕仁政務司長一般管治著香港政

府的 高級官員, 也可以成為在67暴動中鼓

吹「港英倒台」被校長報警拘捕坐監的愛國

滋事份子何安頓和李繼潘, 更有成為像司徒華
一樣視自己為在殖民地鼓吹愛中國的「孤臣

孽子」。在這樣的社會及有趣的學校中長大,
既然澳洲與香港一樣效忠於女皇, 移民澳洲時
我也沒有任何背叛了女皇的感覺。只是覺得

自己由一個曾經是大英帝國一份子的社會, 移
至另一個以白人為主的社會罷了。反正我會

說英語, 只要調整一下生活習慣, 也就沒有兩

樣。就這樣, 我很容易就接受自己, 成為了澳

洲人。

發現了多元⽂化的澳洲

     成為了澳洲人, 才發現澳洲並不屬於原住

民, 也不是只有英式文化, 而是一個多元化適

合來自世界各地任何人當成為家的地方。可

以說, 在今天地球上, 沒有一個國家像澳洲這

樣向不同的人都開放的國家。不管你從任何

地方來, 只要你的生活不危害別人, 在澳洲你

都可以得到別人的尊重、接納及包容。

      這一個接納多元的社會, 歷史並不太長,
約只有三、四十年。由於澳洲遠離發達的西

方國家, 沒有多少有錢有地位有文化有學識的
人, 會從發達的社會, 移民來到澳洲。從上世

紀70年代開始, 澳洲開始吸納白人以外的移

民, 讓他們在這片土地上, 與其他人建立一樣

的家。這些人大多不是有錢的人, 因此民主、
自由、法治、公平能保證這些人能有所發揮

的機會, 就成了澳洲人的社會共同價值。
     2000年之後, 中國經濟起飛, 開始有富有

的華人移民到澳洲, 澳洲社會也開始吸納有錢
的投資移民, 有人認為澳洲社會的基本價值觀
受到衝擊, 認同澳洲社會價值觀也漸漸是移民
政策要考慮的因素。 
     不過, 直到今天, 大多來到澳洲定居的人,
都是在全世界不同角落, 希望憑自己努力來建
立自己將來的人。因此要求澳洲社會要公平

對待每一個人, 包括每一位新來的人, 仍然是

澳洲社會的共同價值。事實上, 從人口統計的
結果,我們可以肯定今天的澳洲社會, 已是極

度多元化, 只是這一個真像, 不單是新老移民,
連這裏的主流社會, 都不甚瞭解。
     對於每一個移民來到澳洲的人, 我們在生

活中都會遇上不同的人, 漸漸通過這些經驗,
我們形成了對這一個社會不同的認識。但我

們都沒有想過, 在我們經驗中所所建構的澳洲
社會,其實很大程度, 受到我們自己所選擇的

生活模式所決定。而且,我們是否滿意這些經
驗,也由我們的選擇所決定。

⾹港⼈的社群

      在澳洲, 我 初遇上的, 大都是和我一樣

來自香港的移民。雖然我的姊姊與妹妹都嫁

給了西人, 我的生活圈子中也因此有了道地的
澳洲人。不過由於我的朋友大都是和我一樣

的香港移民,   教會也是說廣東話的移民教會, 
        

因此我經歷的是我所選擇以香港人為主的社

群。

     在這群體中,我們常碰到都是我們背景相同
的專業人仕, 都是因89民運而 後選擇離開

香港的移民, 很自然我們就會相信香港人多是
這樣原因來到這裏的。其實不是這樣的。

     在我開始創辦《同路人》雜誌後, 我發現

說廣東話的社群, 有不少是多年前已來到澳洲
生活。他們可能來自廣東, 大多曾經在香港生
活過, 有不少生活在唐人街, 來到這裏與97並
沒有多大關係。這數年來也有更多來到這裏

的香港新移民, 他們也和原來的廣東話移民不
一樣。他們不願意把自己看成為中國人, 對中
國政府不滿, 願意融入澳洲社會, 但又不知道

而又不願意接納澳洲人處事的方式, 更不願意
把不認同他們政治理念的香港移民當成為香

港人。

     其實,香港移民是很清晰的一個概念, 就是
從香港來到澳洲的移民,與他們對香港社會的
接納, 對今天管治中國的共產黨的態度沒有關
係, 也不一定要保留香港文化, 更談不上要支

援香港抗爭。明明是指我們來自哪裏的身份,
卻被加上各種政治理念來區分。我覺得這樣

的想法, 並不符合澳洲的社會價值。

中國⼈的社群

     澳洲來自中國的社群,更是多元化。不同年
代來的都具備不同背景。中國人中有80年代

來的中國公費留學生, 被形容為「50千」的

移民, 有中國經濟起飛後的投資移民, 有千方

百計留下來的艱苦生活的留學生一群, 有跟隨
子女來到澳洲的成功退休幹部、企業家、學

者等。

     這些不同背景的中國移民, 今天也構成了

澳洲多元的華人社群。

東南亞的華⼈社群

      更多元的是來自東南亞不同國家的華人移
民。他們可能來自馬來西亞、越南、柬埔

寨、菲律賓、印尼等不同國家。他們與我相

同的是飲食習慣、儒家文化、節慶習俗、或

是對中華文化的認同, 或是相同的語言。
     在澳洲生活得愈長時間, 我發現澳洲的多

元化遠超我能想像。對我來說, 這些都豐富了
我的人生。 近數年, 我轉向在西人教會聚

會, 更發現了他們更豐富的一面, 讓我在這專

欄中, 以後慢慢向你細說。
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縱橫天下 44 我看到由治及興的好處 — 楊聯興 —

      正所謂「年年難過年年過」，筆者在此祝
願各位《同路人》讀者有一個健康、平安及
充實的2024年。
     2024年絕對是一個對世界各國形勢轉變
甚為重要的一年，因為今年共有14個國家及
地區（帶帶頭盔比較穩陣）進行總統大選；
議會選舉更多達17個。打響頭炮的是於1月7
日完成的孟加拉議會選舉。結果由現任總理
謝赫·哈西娜（Sheikh Hasina Wazed）領
導、獲得中國、俄羅斯及印度等國家支持的
人 民 聯 盟 （ Bangladesh Awami
League）連續第四次贏得選舉，是次選舉
只有約40%的合格選民投票（ 初公佈的投
票率為28%，比2023年末香港特區政府已完
善的區議會選舉的27.54%投票率還要高）。
      孟加拉議會選舉當然不是香港人所關心的
事，在云云各個選舉中，剛於1月13日完成
的台灣總統選舉、3月15日至3月17日的俄
羅斯總統選舉與及在11月12日進行的美國總
統選舉才是香港以至全球關注的事情。上屆
台灣大選，民進黨的蔡英文及賴清德在時任
香港特首林鄭月娥助攻下輕取國民黨。今屆
選情與上屆相比，有相似也有不同之處。相
似之處在於民進黨仍是勝方，更是首次連續
三屆執政，與及有外力助攻；不同之處是助
攻者乃民進黨的豬對手也。今屆台灣大選，
是港區國安法推出後的首次，縱然在選舉過
程中不見了香港政黨前往取經，但也不乏不
少港人參與。皆因自2019年社會事件後，不
少港人已移民到台灣，部分人更已獲得台灣
人身份，可以台灣公民身份前往投票。
      表妹現在於台灣政府某重要機構內工作，
當然要問問她今屆選舉氣氛如何。
     我：「表妹，今屆台灣總統大選氣氛如
何？」
     表妹：「與上一屆比較，今屆三位參選者
都是悶蛋一名；比較有能力帶動到氣氛的是
柯文哲。在 後一次拉票活動當晚的造勢大
會，那些小妹妹確實能帶動了不少年青人參
與，氣氛比藍綠兩大陣營更勝一籌。 」
      阿谷：「喂！阿興，你用字要小心一點，
是台灣領導人選舉，總甚麼統？你是在搞台
獨嗎？」

        

      我：「賴、蕭當選後，美、英、法、德、
加、澳、日等國家元首或政府均表示祝賀，
連新加坡外交部及菲律賓總統小馬可斯亦罕
有表態祝賀。我作為一位受過西方高等教育
的文明人，當然要跟隨世界主流旋律的用字
啦。你常常把『人類命運共同體』掛在口
邊，難道我又信你- 假設你有能力 - 『永遠不
會稱霸』嗎？老實說我是有點懷疑你是在搞
『世獨』- 『世界獨裁』呀！」
      阿谷：「總之，民進黨繼續執政，台海形
勢只會越趨惡化。和平統一才是真正維護兩
岸人民的福祉，一國兩制雖不是唯一出路，
但仍是一個選擇。正如國台辦指出，『拿下
總統大選勝利的民進黨不能代表台灣主流民
意』。長遠來說，我相信台灣人民還是比較
理性務實。」
     表弟：「賴、蕭配今屆得票超過558萬
票，得票率為40.05%。如果此得票率不能代
表主流民意，我認為北京政府應先由外交部
發出公告，表示孟加拉議會選舉的勝方人民
聯盟並不能代表孟加拉主流民意；然後由中
央港澳辦公室補發聲明，表示2023年香港特
別行政區區議會換屆選舉結果並不能代表香
港主流民意。」
      我：「那就夠奇怪了，明明香港特區的選
舉制度已經被完善，能夠成功入閘參選及當
選的都是被選舉委員會認定為愛國愛港的人
士。為什麼只有27.54%的香港人用行動去支
持這一場愛國愛港的選舉？願意出來支持這
場選舉、即那27.54%的少數愛國愛港合資格
香港選民，原來在中央政府眼中，根本不能
代表主流民意。那豈不是在這次區議會選舉
中，主流民意是不支持愛國愛港？按保安局
局長鄧炳強的『三個從而』邏輯去分析，那
些沒有出來投票的合資格香港選民已經涉嫌
違反了港區國安法，他們透過用所謂『軟對
抗』的方式去打擊香港政府的管治威信，從
而煽動他人去推翻香港特區政府，再從而顛
覆國家政權。已經獲批19幾億撥款的國安署
為何仍未出動上門拉人？」
      表弟：「阿興，你冷靜少少先。凡事總不
會只有一面。我記得時任香港行政長官林鄭
月娥曾經說過，『（疫苗）抗體不是愈高

愈巴閉（註：巴閉，即很厲害的意思）』。
按此邏輯，投票率也不是愈高愈巴閉。用此
推論，2023年香港區議會選舉的投票率是很
巴閉；台灣民進黨在剛過去的總統大選得票
率 高不是很巴閉。」
     我：「可想而知遠東某國發表的言論，是
何其具邏輯性及充滿常識。」
     表妹：「其實，就今次台灣的總統大選及
地方立委選舉結果，可以看出台灣人民還是
比較傾向維持現狀；台獨表面上是沒有市場
的 - 你們可看看高雄第六選區，即民進黨黃
捷勝出的那一區的參選人背景及他們的得票
結果。至於一國兩制嘛，香港已向台灣甚至
全世界示範了不止一次，是行不通的。」
     阿谷： 「怎會行不通呢？香港不是已回歸
26年了嗎？香港還不是屹立不倒的站在國際
金融中心的頂層嗎？」
     表弟：「屹立不倒？阿谷，你是活在平衡
時空嗎？香港股市向下調的走勢不止，今日
已跌穿1萬6千點。樓市平均已下跌了兩成。
來港旅客超過8成為中國旅客，而他們又以短
程甚至不過夜的旅客為主，國際旅客人數仍
未回到疫情前的數字。香港港口貨櫃的吞吐
量，由2019年時的1800萬個標準箱，跌至
2023年約1400萬個標準箱，跌出全球港口
吞吐量排行榜前十名。香港稅務局於2023年
5月2日發出240萬張2022/23年度個別人士
報稅表，與2019年的277萬張相比，3年間
累減約37萬張。中大商學院亞太工商研究所
名譽教研學人李兆波表示，數字主要反映移
民潮的影響，認為香港人口仍持續流失。
2023年7月，《光傳媒》報道根據香港入境
處每日公佈的『出入境旅客流量統計數
字』，由2020年7月1日剛實施國安法，直
至2023年6月30日，三年間經機場的淨離港
人次約有53萬人；此結果還未計算由2019
年社會事件至2020年6月30日期間的數字。
2024年，香港人市還要迎接23條立法，與
及全球關注的黎智英案審訊。這些不就是中
國向台灣人示範了何謂一國兩制嗎？」
     阿谷：「那只是你悲觀罷了，我就看到了
由治及興的好處。」
     我：「咦！原來阿谷你也是連登仔？你用
哪隻眼看到了由治及興的好處呀？」

我的小外孫 — 陳浩琛 —

      兩個大孩子又要工作，又要帶小孩，每天
都弄得筋疲力竭。週末雖不上班，但為人父
母是七天二十四小時的責任。我心疼著兩個
大孩子，又渴望見見他們的小寶貝，週末有
空就會主動請纓充當臨時保姆。讓他們夫婦
可以偷得半天閒情，看場電影或者逛逛街。
我們也享受一下含飴弄孫的樂趣。
     別小看這半天的育兒工序，對於不再青春
無限活力四射的我和老 伴 來 說 ， 也頗費周

章。事前需要預留兩天時間去籌劃和安排，
事後又往往腰酸背痛，再花兩天休息復原。
上次兩口子晚上外出應酬，我們到他們家裏
值夜班，臨睡前重作馮婦，倚著床邊講故事
直至小寶貝倦極入眠。我嫌這些童書無趣，
回來後自創十篇童話，下次就聽外公的原版
故事好了。 
     時間過得快，哥哥今年三歲多了，活潑好
動，探究心特別強 。 兩年前還未懂得走路，

就爬著去發掘我家裏的犄角旮旯。電源介
面、尖銳的茶几和小桌子四角都得加上保險
裝置，遙控器千萬收藏好，否則可能花上半
天時間也找不回來。他喜歡爬樓梯，上樓還
行，下來時雖然懂得背過身，先用腳往下試
探，但總怕他一個不慎掉下去。他又樂此不
疲，上上下下不停的來回。我只得亦步亦
趨，陪著一起爬了。俯首甘為孺子牛，這句
話真的沒說錯。
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     哥哥聰明伶俐，偶爾也裝模作樣，弄個鬼
臉，平添不少樂趣。妹妹還小，沒有甚麽要
求，女孩子畢竟斯文柔順多了。她笑起來甜
得能把蝴蝶都招來，這個蜜糖兒讓我的心都
溶化了。
    本來三周前已經約好要過來，小孩子生
病，等好了，又輪到大人。帶小孩，必得有
過硬的抵抗力才行。約會日期一改再改，我
們白白興奮和緊張了三個週末，終於迎來了
兩個寶貝。
     早在兩天前我們就開始張羅吃的，午餐煮
稀飯配河粉。炒粉面是我的拿手好戲，豆
芽、洋蔥、牛肉，河粉還得一條一條分開，
炒起來味道才均勻，順手摘幾棵後院種的蔥
和香草作配料。兩兄妹都喜歡吃水果，那就
買芒果、草莓和蘋果吧。事先切好小塊，他
們才吃得輕鬆。晚飯就不忙了，反正也沒時
間去煮，乾脆點外賣 --- 澳式北京填鴨。
      家裏存放的幼童玩具不多。上次超市推廣
活動，購物贈送不同的小卡通人物。還是老
伴有計劃，拉著我每天都去光顧一下，即食
面、廁紙、洗手液、清潔劑囤了一大堆，為
的就是集齊一套十多個人偶。我不期然地想
起廿多年前，為了收集花生漫畫的史努比和
查理布朗玩具給兒子，隔三岔五地吃麥當
勞，以至於有段時間看到漢堡包就頭皮發
麻。商家們深諳顧客心理，每次故技重施一
樣的有效。
     週六一大清早起床吸塵抹地，一定要全面
清潔，否則食物掉到地上， 一不留神，小傢

伙就撿起來吃了。搞了一個多小時，客人還
沒到我已人仰馬翻。小時候我家裏狹小，可
能是補償心態吧，現在住的房子建得寬敞，
而且為了典雅的視覺效果，執意用上黑色地
磚，連帶效應是地面的塵埃紙屑特別顯眼，
每每搞衛生都是大工程，尤其是小外孫來訪
的時候。
     忙得差不多了，剛坐下喝杯咖啡，門鈴就
響起來。當哥哥撲到我懷裏，親熱地叫著
grandpa時，甚麽疲累都消失到九霄雲外
了。妹妹安靜甜美地笑著，太久沒跟我們見
面了，有點害羞，緊緊抱著媽媽。不過只消
幾分鐘，她就會像小樹熊一樣賴在你身上
了。正確一點說，是我抱著小甜心不放手才
對。
     午飯後大人與小孩分道揚鑣，各自找樂子
去了。我買了一輛兒童自行車給哥哥，有點
高，他的腳不怎麼夠得著地。長輩就是這
樣，一片癡心，當孩子開始牙牙學語，已經
想像他明天能夠背誦唐詩宋詞；能跑能跳
了，就巴不得替他去報名參加奧運選拔賽。
沒法，唯有在車龍頭綁一條長繩子，哥哥只
管掌舵，車夫外公在前面拉著特製的人力牌
自行車。老伴推著妹妹的嬰兒車殿后。祖孫
四人團隆重出發！
     兒童遊樂場裏，小孩們玩瘋了，盡情消耗
著永無止境的精力，各種各樣的設施，還有
一大群玩伴。他們可以隨意地跑，大聲地
叫。
      “來幫幫我呀！我爬不上這個繩網。”

      “秋千不要蕩得太高，我有點怕呀！”
      “陪我玩搖搖板啊！”
     “你看我拾了這麼多的松果，一個、兩
個、三個......你數吧，那邊好像還有。”
     “蝴蝶飛到grandma 的手指上，是黃色
的，我讓她飛過來，她不願意。知道我生
氣，就飛走了。” 
     妹妹要跟著哥哥滑滑梯，老伴趕忙去照
應，我守住滑梯的下方。不相識的小孩跌倒
了，也趕緊去幫忙。
     “沒事吧？長得很漂亮啊！多大了？”
    “三歲了，就這一個孫女，帶她出來玩玩，
讓兒子和媳婦靜靜睡個午覺。你的呢？”
     原來都一樣，不要只說寵著孫兒孫女。兒
女長大了，愛，不再掛在口中，在心間。
     時間差不多，該回家吃茶點了。小傢伙顯
然還想再停留一會，但都很聽話，乖巧地跟
著大人走。這是重視家庭教育的成果，我很
欣慰兩口子一直都沒放鬆過。
     回程路上，哥哥興奮地響著車鈴；妹妹則
安靜地坐在手推車裏，臉上還是掛著她那甜
甜的笑。我和老伴一個拉、一個推，夕陽下
長長的身影，陪我們踏上歸途。孩子啊，儘
管父母希望你們快點長大，但我想還是不用
急。我們也儘量放緩老去的腳步，好多一點
歡聚的時光！
�����*�如果你對這篇⽂章沒有太⼤的感受，千
萬不要懷疑作者沒有⽤⼼去寫，只是因為你
真的年輕。如果你感同⾝受，那是因為你對
愛有深刻體會，與你年紀無關！

2024．組曲 — 渡渡 —

 
全世界都熱切地等你
全世界都興奮地喊你
2023年的子夜時分
終於孵化而出
降落塵世的這一遊
會為我們降下什麼的好消息？
你有三頭六臂
可以為我們伏魔除妖？
靜坐家裡的我
忍不住悄悄一問
 
三百六十多天的大門開啟
又將是時局風雲的動盪？
又將是邪惡浪潮的侵擾？
天之命，人之性
老古的一句︰「物極必反」
反於順理而行
回於依道而往
不熄滅的一顆信念
既形而上也世事可徵
怕只怕
不知要等多少日子
要付出怎樣的代價

人世始終有美麗
璀璨的煙花(火)驚艷的噴放
贏來眾人的振臂歡呼
舉頭，陽光依然可愛
商場正燒著一大鍋沸沸揚揚的喧鬧
共笑共樂
識的或不識的
時空的因緣裡有你有我有他
一起開心地擁新歲入懷

身旁的食肆笑臉盈盈
紛紛熱情地待客
嘴巴一張
漢堡包與雲吞麵
兩手一動
筷子與刀叉
吃，快樂的時光
也是共識的語言
不尋桃花源
多元文化
開放社會
相重相容
就視它為人間的淨土一塊吧
晨曦裡土壤上自起跑點邁步
2024，我們迎你

(1)

(2)

(3)

(4)
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     多年來，墨爾本華人常青大學，不論晴天
陰天，一直將學習視為我們服務社群的重
點。 但從下個月，我們將在博士山長者中
心，開創一個開放的場地，容許大學的每個
成員，不單可以在中心上課，更可以在中心
參加不同的課外和課餘活動。
     促成開設每週有半日的時間，給同學們從
事一些自發性，有帶點消閒性質，甚至可以
說成是半娛樂性活動，是本校的園藝班過去
一年的遭遇。
     眾所周知，常青園藝班，一直以來是人數
多歷史特別悠久的班級。 但自從去年，他

們失去導師之後，就一直在尋找他們未來的
方向。 為此，長者中心便成為園藝班活動的
基地。 過去一年，差不多沒有例外，他們都
會在星期四日的上午，一起來到長者中心，
大家見見面，交換種植經驗，分享園藝知識
和樂趣。
      從園藝班過去一年的經歷，常青大學執委
們看見辦學的一點新啟示：大家在課堂學習
之餘，也許還有其他同樣重要的興趣和需
求！
     我們樂意做個實驗：2024年的學年之
內，我們會將每個星期四上午定位為開放半

常⻘半天：為常⻘⼤家庭增潻的活動空間

天，除一些正現課堂安排外，長者中心所有
場地，將會開放給所有常青成員使用。 不同
組別，可以自由組合，在中心安排並進行活
動。 個別的成員，可以參加中心安排的節目
和活動。 當然啦，我們歡迎園藝班仍舊留在
中心，繼續完成·他們未來的目的。 但我們歡
迎每個同學都來體驗常青半天的樂趣。
      第一個半天，是下個月首日，常青半天歡
迎你！

/ 中華
文化

班

/ 園藝班,

MCU3A     陳若敏
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⾬過天晴普天同慶           
        送兔迎⿓⿑賀新歲

/ 招牌鵪鶉  

/ 潮式石班魚

/ 味不同特色拼盤

/浙江豬手 

      炮竹一聲除舊歲，今年農曆新年送兔迎
龍，肥b在這裡向《同路人》讀者拜過早年，
祝賀各位萬事勝意、龍馬精神!
      今年迎第一個完全沒有受covid19威脅的
農曆新年，相信我們又要忙於籌備外出吃團
年飯吧! 肥b記得20多年前開始寫食稿時，那
些年墨爾本粵菜館林立，大家的選擇可多，
如今，雖然很多粵菜館因不同原因而結業，
但提供賀年套餐的餐館仍為數不少，部份亦
仍然會有舞獅表演，增添不少節日氣氛。而
有些餐館，更會推出賀年盤菜，方便大家外
賣回家，共慶新歲。請讀者留意今期刊登餐
館出刊賀年餐，供給很多選擇。
     有餐館忙於準備賀年餐，但剛有一間餐館
因為已達退休之年，在剛過去的周日 (14
號)，進行了 後一日的營業，臨別依依，不
少老顧客，都聞風而至，令到老闆兼主廚
Peter，忙過不亦樂乎。這間餐館就是位於
Belmore Road BALWYN的《味不同》
了。該店在Blackburnanmt開店，其後搬
遷至上址繼續營業，至今已凡27年了，其招
牌菜是蜜椒鵪鶉。

    

      肥b慚愧，直至到兩個多月前在一間茶餐
廳嘆下午茶時，與健談的Peter鄰桌而坐，閒
談間他問我喜歡吃鵪鶉嗎? 我答曰「我雖人
甚鵪鶉，故少吃」，他於是說自己是《味不
同》老闆，其父是上世紀戰後香港仔太白海
鮮舫的主廚，他自少跟隨父親學藝，直至移
民墨爾本後，先打工後人開店。 近因年事
已高，故打算退休。更邀請肥b一試。
     獨食難肥，我便邀約我一班Age Care的
同學，趕及在 後一日在《味不同》聚餐團
圓，難得Peter在百忙中，仍然盡心盡力為我
們這班「為食一族」，炮製了一餐盛宴。 
      因篇幅所限，容我談談只介紹其中兩、三
味，包括其招牌的鵪鶉、「潮式蒸石斑」及
「味不同拼盤」。(不多介紹因為他已退休了)
招牌鵪鶉可吃辣味或蜜椒，個人覺得Peter炮
製的辣汁很有特色，讓鵪鶉更顯風味。
    「潮式蒸石斑」，潮州蒸⻥原來雖然較清
淡，但卻鲜嫩入味，可謂原汁原味，蒸出來
的湯汁很清甜，酸酸甜甜鹹鹹，層次豐富，
非常開胃，好味道。

  

      至於「味不同拼盤」原來要花很多功夫，
有釀青口、釀油炸鬼、又有凍雞肉等等，由
於那日是 後一日的營業，Peter太忙，沒能
找他出來為我們詳細介紹菜式，大家看看圖
片，容日後我找他了解後有機會再談吧!
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     台灣總統⼤選落幕，美國國會⽴
刻組成跨黨派代表團, 包括前國家安
全 顧 問 哈 德 利 （ Stephen
J.Hadley）及前副國務卿史坦伯格
（James B.Steinberg）在14⽇抵
達台北，此⾏訪團拜會總統蔡英

⽂、總統當選⼈賴清德、新北市⻑

侯友宜、國⺠黨主席朱⽴倫及⺠眾

黨主席柯⽂哲，恭喜台灣⼈⺠⼜⼀

次完成⾃由公平的選舉，展現⺠主

精神。這樣⾼調對這次選舉的肯定,
將被視為美國與中國的對抗。隨⾏

的美國在台協會（AIT）主席羅森伯
格恭賀台灣⼈⺠⼜⼀次完成⾃由公

平選舉展現⺠主精神，美台夥伴關

係跨越政黨界線，未來也將與⽴法

院各政黨持續合作，希望增進互動

以提升美台關係、確保台海和平穩

定。

      西⽅國家把⺠進黨得到⽀持繼續
執政, 看成為台灣⼈⺠選擇抗拒中國
統⼀, ⾏使⺠主選擇獨⽴⾃決, 相信
會令中國加強統⼀台灣的決⼼。在

未來台海形勢變得更為緊張, 相信是
很難避免的事。
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      朝鮮 高人民會議15日發
佈決定，廢除祖國和平統一委
員會、金剛山國際旅遊局等朝
韓事務機構。朝鮮第十四屆
高人民會議第十次會議15日在
平壤舉行，朝鮮 高領導人金
正恩發表施政演講。他說：
「北南關係已不再是同族關
係、同質關係，而是敵對的兩
國關係，完全是戰爭中的兩個
交戰國關係。」鑑於朝鮮將韓
國定爲「 敵對國家」，朝鮮
有必要在憲法中反映。他要求
通過修憲反映這一問題，並提
請 高人民會議下次會議審
議。
      針對朝鮮半島局勢，金正恩
說，美國不時拋出所謂「終結
朝鮮政權」言論，在朝鮮周邊
大批部署戰略覈資產，與其追
隨勢力不斷進行大規模戰爭演
習，朝鮮國家安全由此遭到越
發嚴重的侵害。

朝鮮將韓國定為
「最敵對國家」

同     路     點     評

      新年炮聲是不祥之兆，前深圳報
業集團晶報社時事部主任管姚對此

表⽰，「⽬前朝鮮半島很危險。」

朝鮮半島對抗態勢與北南敵意的再

度升級，雖只是開年第⼀周，緊張

對峙與事態加劇的惡性循環，卻在

加速演進持續強化，越來越逼近變

局臨界點。從⾦正恩表明放棄和平

統⼀及把韓國視為⾸要敵⼈⽽⾮同

族⼈⺠, 顯⽰朝鮮半島也避免不了戰
爭威脅。

      ⼀直以來朝鮮視美國為最⼤敵⼈,
但從俄烏戰爭及以哈衝突, 美國拜登
總統的軟弱回應, 很有可能令⾦正恩
懷疑美國有多少保護韓國的決⼼。

在軍事上, 朝鮮若從俄羅斯取得更多
技術⽀援, 很有可能⾦正恩躍躍欲試,
吞併經濟富裕的韓國。

      在朝鮮國內⾯對更⼤的經濟困難,
普京發動戰爭侵俄轉移國⼈關注的

經驗, 加上其他各地的不穩定, 很有
可能令從未宣佈過停戰的朝鮮戰爭,
回復正⾯衝突的狀態。

      金正恩表示：「我們不希望戰
爭，但也不想躲避戰爭。」「一旦
戰爭變成現實，我們決不會忙於避
戰，而會爲維護自身主權、人民安
全和生存權，迅速採取行動。」
     俄烏戰爭中朝鮮供應俄羅斯軍
火, 在烏克蘭戰場上使用。去年9
月金正恩與普京會面, 相信商討兩
國更多的軍事技術合作。
     朝中社2023年10月13日發表
評論文章，針對美國里根號核動力
航母進入韓國釜山港，並參與美日

韓針對朝鮮進行的演習，朝方譴責
美國不斷向朝鮮半島派遣部署戰略
覈資產，認爲這是「迫使地區形勢
陷入不可挽回的破產局面的嚴重軍
事挑釁行爲」。
     兩週前, 朝鮮半島在1月5日持
續嚮炮，繼朝軍向朝鮮半島西部海
域發射200多發海岸炮後，韓軍亦
進行海上射擊訓練。現時金正恩宣
佈的政策改變, 顯示朝鮮半島形勢
急遽變壞。

     民進黨總統候選人賴清德在
1月13日嬴得大選後，不少國家
部會首長及政要紛紛向賴清德
與民進黨表達祝賀，中國駐全
球各地大使館則警告各國勿支
持民進黨，並譴責恭賀賴清德
的外國政府。賴清德、蕭美琴
以 558 萬 6019 票 、 得 票 率
40.05%當選，打破8年政黨輪
替魔咒，民進黨將連續執政3任
總統，創下紀錄。
     美國、英國、歐洲聯盟、
加拿大都向民進黨表達祝賀之
意。美國國務院率先恭喜賴清
德勝選，並稱讚台灣人民「再
次展現其健全民主制度及選舉
程序的實力」。德國外交部在
14 日恭賀台灣的總統當選
人，以及參與台灣選舉的所有
選民和候選人 , 並發表聲明表
示：「德國與台灣於諸多領域
有著密切良好的關係，並希望
在一個中國政策框架內加以擴

多國賀賴清德勝選
中國憤怒譴責

同     路     點     評

大。」法國國會上下兩院議員亦齊
聲道賀賴清德當選，紛紛讚許民主
力量的展現，強調台灣人應決定自
己命運，也呼籲國際確保台灣民主
和主權。日本外務大臣上川陽子及
新加坡政府及祝賀台灣完成總統大
選，未來將持續與日本密切合作，
深化台日區域安全；另外，也將持
續推動台新兩國實質關係發展，共
同促進區域的和平與穩定。
     中國外交部發言人表示，美國

國務院的聲明「向『台獨』分裂勢
力發出嚴重錯誤信號，中方對此強
烈不滿、堅決反對，已向美方提出
嚴正交涉」。中國駐歐、日、英使
館也分別表態，聲稱祝賀舉動是
「干涉中國內政」，違反「一個中
國」原則。另外，台灣大選前，中
國駐澳洲大使肖千12日在「澳洲
人報」（The Australian）刊登
的文章中，示警澳洲若支持民進黨
等「台獨勢力」將會面臨危險。



同���路���點���評

    去年10⽉阿德昂（David
Adeang）就任瑙魯總統，台
灣駐瑙魯⼤使曾致賀，當時台

灣外交部指兩國邦誼穩固，⾼

層互訪頻密，雙邊合作計劃的

執⾏成果有⽬共睹，廣受瑙魯

政府與⼈⺠的讚揚和肯定。台

灣⽬前僅剩12個邦交國，包括
⾙⾥斯、⽠地⾺拉、海地、聖

克⾥斯多福及尼維斯、聖露西

亞、聖⽂森及格瑞那丁、⾺紹

爾群島、帛琉、吐⽡魯、巴拉

圭、史⽡帝尼及梵蒂岡。這些

國家對台灣的獨⽴⾃主, 根本
起不了甚麼影響。台灣政府看

起來, 也不願意花費很多氣⼒,
去爭取這些虛無的外交認同。

可以說, 這⼀次的斷交⾏動, 是
中國政府的公關活動⽽已。

    1月14日丹麥王儲腓特烈正式繼
位，成爲國王腓特烈十世。腓特烈
王儲登基後，王儲妃瑪麗也隨之成
爲歐洲王室中唯一出生於澳大利亞
的王后。
     瑪麗1972年2月5日出生於澳大
利亞塔斯馬尼亞州首府霍巴特，與
英國凱特王妃一樣來自一個普通的
家庭, 父母都是60年代的蘇格蘭移
民。瑪麗在塔斯馬尼亞大學獲得商
業和法律雙學位, 在悉尼一家高端
房產公司當上了客戶總監。
    2000年，澳大利亞舉辦奧運
會，瑪麗邂逅王儲腓特烈, 開展了
異地戀。2002年瑪麗爲愛遠赴丹
麥，苦練丹麥語和王室禮儀。
2004年5月，這段跨越山海的愛情
終於修成了正果，兩人在哥本哈根
聖母大教堂舉行了一場耗資巨大的
世紀婚禮。
     後來，瑪麗經過努力逐漸提高
審美品位，再加上造型師幫助，成
功逆襲爲“歐洲潮流風向標”。2010
年，瑪麗當選年度全球最佳着裝名
人之一。

這是澳洲的童話故事, 鄉村⼩
鎮的普通⼥孩成為王后, Mary
Donaldson確實是澳洲的傳奇
故事。和英國戴安娜王妃⼀樣,
瑪麗深得到丹⿆⼈的認同和⽀

持, 在成為儲妃20年, 評價都不
錯。由於上任⼥皇主動遜位 ,
瑪麗丈夫得以繼位成為新國王,
可以說是⽐起戴安娜幸運得

多。歐州仍有不少國家有貴族,
不過他們都沒有實權, 丹⿆王
室並不管理國家, 因此王室起
著團結國⺠、公關、及推廣作

⽤。瑪麗的平⺠背景及澳洲⼈

出⾝, 有助於拉近王室與普通
⼈的關係, 適合現代社會的形
像⼯程。
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     一位“備受喜愛”的墨爾本醫生在
一起疑似惡性入室搶劫中遇害，社
區對其紛紛表示哀悼。
     全科醫生，Ashley Gordon醫
生的屍體在上週六上午5時左右在
唐卡斯特（Doncaster）街頭被警
察發現。
     這位33歲深受病人歡迎的醫生
是一起入室搶劫的受害者。在家中
受到數名劫匪入屋時, Ashley因追
逐劫匪而被殺害。
     Gordon醫生的妹妹娜塔莉呼
籲參與這起暴力殺戮的人站出來。
     她在《先驅太陽報》報道的評
論中表示：「對於如此出色的人做
出如此卑鄙的事情，真是對人類的
一種恥辱。由於他被奪去，世界變
得更糟了。不僅是我們，而且是整
個社區。」
     在Box Hill診所的Facebook頁
面上，患者們表達了對這一消息的
悲傷和震驚。
   在現場留下的手寫悼詞將
Gordon描述爲「真正的紳士」。
     其中一張便條上寫道：「聰
明、誠實、富有同情心、友好、慷
慨。」

Doncaster 醫生在
疑似搶劫中遇害
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     唐卡斯特區是華⼈聚居社
區, 不少Ashley的病⼈都是華
⼈, 事件在華⼈社區引起極⼤
討論。區內住戶普遍被視為較

為富有的⼀群, ⼊屋搶劫在這
區愈來愈嚴重, 因追捕劫匪⽽
死亡, 令到不少居⺠感到憂慮
⾃⼰的安全。友善⽽熱⼼的家

庭醫⽣與本地居⺠很容易建⽴

緊密親切的關係, 年輕⽽有成
就但⼜與⼈友善的 Ashley
Gordon的不幸死亡,令不少⼈
感到好像失去⾃⼰⾝邊的⼀位

朋友⼀般。華⼈很少注意到⾝

邊西⼈的遭遇 , 不過Ashley
Gordon的專業服務, 深深得到
華⼈社區的肯定, 不少華⼈都
盼望⾏凶者能被盡快被繩之於

法。

     近日，哈爾濱旅遊熱度全球持
續上漲，CNN、BBC、路透社、
法新社、聯合早報等眾多外媒報道
關注。Google trend方面，「哈
爾濱」一詞的全球搜索熱度在過去
一個月每天保持在50以上。「冰雪
大世界」「中國•哈爾濱國際冰雪
節」「凍梨」等詞也維持較高搜索
熱度，最高值達到100。
     爆火以後，哈爾濱的入境遊訂
單也迎來增長。在多個海外旅行平
台上，均可看到「哈市旅行團」。
據攜程國際站數據，截至截至1月
10日，近15天哈爾濱入境遊訂單
量環比前15天增長42%，入境前
往哈爾濱玩的客源地國家 top10
為：馬來西亞、泰國、俄羅斯、韓
國、越南、印度尼西亞、日本、美
國、澳大利亞、英國。
     在Tripadvisor上，許多國外網
民評價「哈爾濱冰雪節值得冒著嚴
寒去參加」「這裏的冰雕和冰雪建
造的建築令人印象深刻、蔚為壯
觀」。

哈爾濱旅遊熱火出國際　
全球搜索熱度攀升
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哈爾濱是中國特⾊旅遊城巿,
不過⽐起北京、杭州、西安等

歷史⽂化中⼼, ⼀直未能成為
國際關注旅遊熱點。但每年冬

季的冰雪節, 卻漸漸成為年⻘
⼀代喜歡的旅遊活動, 這表明
中國旅遊已開始多元化, 旅遊
巿場也針對不同消費群體喜愛

⽽發展, 從⾵景、⽂化、歷史,
⾛向⼤⾃然特⾊。冰天雪地及

寒冷天氣, 原很難吸引消費⼒
強的遊客, 不過若能把哈爾濱
在冬天特殊的冰雪天然景⾊與

⽣活結合, 相信是對新⼀代旅
客的⼀個突破⼝。說到底,東
北三省還有滿州⽂化特⾊, 也
適合發展環境旅遊。

    南太平洋島國瑙魯（ The
Republic of Nauru）周一（15
日）發表聲明稱將與台灣斷交，改
為承認中華人民共和國。台灣外交
部隨即宣布，為維護國家尊嚴與主
權，即日起終止與瑙魯的外交關
係。台灣目前僅剩12個邦交國。
      據悉瑙魯將以聯合國第2758號
決議，以及「一中原則」為理由，
與中華民國斷交，為維護國家尊嚴
與主權，台北即日起終止與瑙魯的
外交關係，全面停止雙邊合作計
劃、撤離大使館及技術人員。記者
會上並提到，澳洲關閉諾魯難民處
理中心（RPC），產生鉅額的財政
缺口，據指高達1.25億澳幣，諾魯
以此跟中國討價還價。
     瑙魯是位於南太平洋密克羅尼
西亞群島的島國，面積約21.3平方
公里，人口大概1.1萬，是全球最
細的島國和共和國。台灣與瑙魯在
1980年5月4日建交，2002年7月
斷交，瑙魯改與中國建交，直至
2005年台瑙兩國在台北簽署復交
公報，恢復大使級外交關係。

瑙魯改承認中國　
台撤大使停合作維護尊嚴
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塔州女孩成為丹麥王后

同     路     點     評
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     民進黨前主席施明德1月15日病
逝，享壽83歲。施明德一生兩度以
叛亂罪被判處無期徒刑，坐牢時間
近26年，被譽為「台灣曼德拉」。
    施明德1941年出生於高雄鹽
埕，1947年造成官民衝突、武力
鎮壓的「二二八事件」中，他埋下
不滿國民黨政權的種子。他18歲報
考軍校，1962年於金門擔任炮兵
軍官時，遭指涉捲入台灣獨立聯盟
案（即亞細亞同盟案）被捕入獄，
以首謀叛亂罪判處無期徒刑。
1977年終獲釋放。
     施明德出獄後投入黨外運動，
主張解除黨禁、報禁、戒嚴令等。
1979年12月10日世界人權日當
天，黨外人士在高雄舉行紀念大
會，遭到軍警強力鎮壓，發生警民
衝突。此事後來被稱為「美麗島事
件」，活動總指揮施明德成為頭號
通緝犯，被捕後第二次被判無期徒
刑。
     1990年李登輝就任台第8任總
統後，宣布「美麗島事件」判決無
效，施明德以無罪之身步出牢房。

      施明德是⺠進黨元⽼, 26年
的監牢⽣活令他成為推動台灣

⺠主的標誌。在⺠進黨獲得第

三任總統任期的肯定時, 施明
德可以說是⼀⽣追求得到肯

定。他出獄後在1993年成為
⺠進黨主席並在1994年蟬聯
黨主席, 卻在2000年因不滿陳
⽔扁⽽退出⺠進黨, 更在2006
年「百萬⼈⺠反貪倒扁運動」

（「紅衫軍運動」），要求陳

⽔扁為諸多弊案負責，並主動

下台。這些⾏動, 顯出他對政
治信念的執著, 不因政治⽽妥
協。施明德在台灣⺠主化過程

中, 扮演著極重要的⻆⾊。可
以說, 他為台灣⺠主⾃由和⼈
權奉獻其⼀⽣。

      傷害家⼈的罪犯, 不少⼈對
受害者仍有監管權及⼀定的影

響⼒。到底在定罪後, 他們應
否被剝奪這些權利, 是極具爭
議的。在這案件中, 殺害三個
兒⼦的⽗親, 仍在墓地上, 可以
有權表達對死者的愛, 令到在
⽣的其他家⼈持續受到傷害。

維州這⼀條法例, 讓政府有權
⼒去使仍然在⽣的⼈得到安

慰, 是⼀條很⼈性化的法律。
不過, 在執⾏的時候, 還要仔細
和公平, 才不會被隨便使⽤。
這案件中, 三名死去兒⼦的⺟
親表⽰, 每⼀次掃墓時, 對她都
是再⼀次的傷害, 到今天才得
到釋放。

SAMEWAY   ISSUE 697   P. 17      19.01.2024                      

      唐納德•特朗普在美國愛荷
華州的“黨團會議”（  Caucus
）的黨內投票中以超過50%的
支持度取得壓倒性勝利，鞏固
了他在2024年拿下共和黨總統
提名的領先地位。
     特朗普在對支持者的演講中
歡慶自己的勝利，表示他希
望“整頓世界的問題”。
    愛荷華州是共和黨全美黨內
初選投票的第一站，共和黨選
民將選出他們希望參與大選的
候選人。
    無論誰贏得共和黨提名，都
將在今年11月總統選舉中面對
民主黨對手——幾乎可以確定是
現 任 總 統 喬 • 拜 登 （ Joe
Biden）。
     當特朗普在愛荷華州取得壓
倒性勝利後，現任總統拜登在
社交媒體“X”平臺，抓住機會進
行籌款。他發貼說：“看起來特
朗普剛剛贏得了愛荷華州。他
目前是共和黨的明確領先者。
但我想指出 ，  這場選舉始終是

特朗普以過半得票率
拿下愛荷華州黨內初選 同     路     點     評

      特朗普的主要競爭對⼿是德桑蒂
斯，後者試圖通過在⽂化戰爭議題

上展開競選，向特朗普的右翼選⺠

喊話。⽽哈利則在墮胎和外交政策

問題上進⾏了⼀場更加溫和的競

選。特朗普在造勢中經常重申⼀些

他贏得2020年選舉的虛假聲稱，並
指責拜登對他發動政治迫害。

      不過在愛荷華州，共和黨⼈即便
勝選，實際上拿到的政治點數其實

相對較⼩，因爲該州黨內初選勝出

的候選⼈將分得41個代表，這其實
僅佔7⽉共和黨全國⼤會上總代表數
的1%多⼀點。
      但是，候選⼈在該州拿下勝利都
能在競爭的初期階段激勵他們的競

選團隊，甚⾄有可能推動他們在黨

內初選中取勝。這也是全國⾸次看

到候選⼈在實際選舉中的表現，會

在媒體中引起很⼤的關注。

     事實上，⾃從特朗普在2022年11
⽉宣佈參選以來，他⼀直在共和黨

的競爭中獨領⾵騷。他的競爭對⼿

⼀直在努⼒削弱他在共和黨⽇益⺠

粹主義基礎中的⽀持。

我們和極端的 ‘MAGA （ Make
America Great Again）共和黨
人’的對決。”MAGA是特朗普的競
選口號。
   在號召行動方面，拜登表
示：“如果你站在我們這邊，現在
就開始捐錢支持。”
     共和黨的競選陣容已縮減爲四
位主要候選人：前總統唐納德•特
朗普、佛羅里達州州長羅恩•德桑
蒂斯（Ron DeSantis）、前聯合
國 大 使 尼 基 • 哈 利 （ Nikki
Haley）和生物科技企業家維韋克

• 拉 馬 斯 瓦 米 （ Vivek
Ramaswamy）。此外，前阿肯
色州州長阿薩•哈欽森（Asa
Hutchinson）也參加了黨內初
選，而前新澤西州州長克里斯•克
里斯蒂（Chris Christie）在一週
前退出了黨內初選。
    「黨團會議」則是要求黨內成員
在特定時間親自到場參加，地點是
州內的學校、社區中心和教堂等
地。參選人的代表到場後需要在投
票前先發表演說，再與在場參與的
選民透過書面方式一起投票。

台民主先驅 
施明德辭世
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     維州實施了一項法律修正案，
允許衛生部迫使這類罪犯放棄對埋
葬家庭死者的權利，以保護直接受
到重大刑事犯罪影響的人。
    羅伯特•法誇哈森（Robert
Farquharson）成爲維州第一個
被剝奪對子女墓地和紀念物控制權
的人。根據2021年通過的《墓地
與火葬法案》的修正案，衛生部有
權迫使已被定罪的兇手和嚴重罪犯
放棄他們的埋葬權利，以保護直接
受到重罪侵害的人。
    羅伯特被判無期徒刑，他在
2005年的父親節故意駕車將三個
兒子駛入維州西南部溫切爾西的一
個水壩，導致兒子們溺亡。雖然他
犯下了罪行，但在過去的幾十年
裏，法誇哈森一直擁有子女的墓
地。
     2024年1月4日，衛生部部長尤
安•華萊斯按維州法律首次成功申
請，允許家庭阻止兇手和嚴重罪犯
對其家庭受害者的墓地或紀念物做
出決策。

維州廢除罪犯對
家庭墓地的控制權

同     路     點     評
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     中國發射衛星早已是常態，過去也⾶
越臺灣上空多次，爲何會在⼤選前敏感時

刻發佈國家警報, 相信是偶發事件。前年
夏天中共⾶彈⾶越臺灣上空，但當時⺠進

黨中央曾稱是⾶彈⾶越⼤氣層、不算領

空，引發議論。中國外交部發⾔⼈⽑寧在

回應有關問題時指出，「這不是⼀個外交

問題。⺠進黨當局誤導⺠衆、製造恐慌的

⽬的是什麼，我想⼤家都很清楚。」

     臺灣⺠衆黨總統候選⼈柯⽂哲就抨擊
此事稱，所謂「國家級警報」不能淪爲放

⽺的孩⼦。他說，相⽐2022年中共發射
的東⾵⾶彈，兩者嚴重程度⼤相逕庭。

「上次政府後知後覺，這次卻⼩題⼤作、

徒增恐慌，今天的烏⿓也證實兩岸缺乏最

基本的對話機制。」

     臺灣淡江⼤學國際事務與戰略研究所
助理教授林穎佑認爲，此次發送簡訊無論

內容跟⽅式，確實存在瑕疵。

      2019年⾄今段崇智在校評價兩極。有
認為在2019年對「反修例」事件, 段未有
明確表態，與學⽣對話後促成⽴「獨⽴調

查委員會」，先後被稱為「段狗」及「段

爸」。惟2020年在《國安法》下成為
「政治儡傀」，承受教育局的壓⼒，⽽當

時中⼤學⽣會被迫解散。不少⼈認為段崇

智是在政治壓⼒下敗退。

     不過, 作為學者的⼤學校⻑, 段崇智在
2019年維護學⽣上得到不少肯定。現年
72歲的段崇智在2016年加⼊中⼤，2018
年1⽉接替退任的沈祖堯正式出任中⼤校
⻑。2019年反修例運動期間，中⼤對出
的2號橋爆發激烈衝突，段崇智聯同⼤學
⾼層曾往現場與警⽅斡旋，惜無功⽽還，

但他因吸⼊催淚氣體要由學⽣護送離場。

其後段崇智發出公開信，形容中⼤「已被

蒙⾯⽰威者佔領，情況完全失控及不可接

受，校⽅決定提前終⽌學期，盡⼒協助校

內員⽣離開」；同年段崇智獲《泰晤⼠⾼

等教育》評選為全球⾼等教育⾵雲⼈物，

指其堅定為校園及學⽣挺⾝⽽出。
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     1月11日搭載愛因斯坦探測器衛星的火箭
從中國升空，在臺灣意外引發了一場政治風
波。
     在2024臺灣大選投票日僅剩三天之際，
一顆穿越臺灣上空的的中國衛星，意外引起
了一場政治風波。臺灣國防部在當日下午，
發佈“國家級警報簡訊”，表示一顆中國發射的
衛星穿越了臺灣南部上空，請民衆注意。
     臺灣總統府隔日上午確認排除北京此次衛
星發射的“政治動機”，臺灣國防部也強調該衛
星路徑突然偏移，原判定只穿越臺灣外海的
路徑異常改變，因此發出簡訊給全臺民衆。
發送簡訊時簡訊中英文將“衛星”錯譯爲“飛
彈”的疏失，在臺灣引發批評。
     當日下午15時03分，中國四川西昌衛星
發射中心執行了長征系列運載火箭搭載衛星
發射任務。根據過往公開資料，中國大陸衛
星發射後，殘骸多落在大陸領土，至今還沒
有掉落在臺灣的紀錄。臺灣國防部在公佈此
次“愛因斯坦探針衛星”發射後的軌跡圖也說
明，此次衛星殘骸掉落處都落在大陸西南貴
州等地, 並沒有報告殘骸落在臺灣。
     中國國臺辦的書面回應，衛星發射屬於年
度例行安排，「無關臺灣選舉」。

      韓國攝理教教主鄭明析今天因為性暴力等
罪行，一審重判入獄23年。Netflix紀錄片
《以神之名：信仰的背叛》揭發他的罪行，
他涉嫌性侵21女，香港藝人方力申的女友葉
萱也是受害者之一。
     韓聯社報導，鄭明析以性侵和猥褻罪名被
公訴。韓國大田地方法院刑事12 月22日就
鄭明析案宣判，判處他有期徒刑23年，佩戴
電子腳銬15年，今後10年禁止在兒童和青少
年相關設施和殘疾人福利設施就業。
     法院表示，被告針對多名信徒習慣性實施
性暴力，惡意利用順從自己的女信徒們心智
迷亂的狀態。
     據悉，被告從接受偵查機構調查到法庭審
理的全過程中一直否認罪行，給受害者帶來
嚴重的二次傷害，且多數案件相關人接受調
查時作虛假陳述，有組織地妨礙調查。
     此前，鄭明析曾因涉嫌性暴力和猥褻女信
徒被判有期徒刑10年，2018年2月服刑完畢
出獄。
    Netflix紀錄片「以神之名：信仰的背叛」
曾揭露數名韓國新興宗教領袖罪行，片中被
視為「邪教」的4個韓國新興宗教涉及爭議再
次受到輿論關注。
     這部紀錄片播出後，在台灣、韓國、日
本、中國等地都有大批信徒的鄭明析性侵爭
議重新浮上檯面。

     香港中文大學校長段崇智在「反送中」運
動期間，被指對學生「不夠強硬」而屢遭到
建制派人士針對。
    香港中文大學上周一（8日）收到校長段
崇智請辭決定，將於明年1月卸任，但並無交
代原因。 段崇智在「反送中」運動期間，被
指對學生「不夠強硬」，近年持續受到前特
首梁振英等建制派人士針對。回顧段的校長
生涯，學生對他評價兩極。段崇智表示，會
按照修訂後的大學條例，中大落實新的管治
架構，此時是讓大學物色一位新校長的合適
時機，未來一年將不遺餘力確保大學管理及
運作暢順延續及過渡。
    中大感謝段崇智過去6年來盡心服務及領
導大學，與大學同事共同努力之下，創立了
全港首個「在學．在職計劃」，監督中文大
學（深圳）醫學院及音樂學院成立，帶領中
大在世界大學排名中創新高及獲得卓越的研
究表現。
     2022年，段崇智獲中大續約3年，新任期
於今年1月1日開始，原定2026年底才結
束。校董會剛通過改組校董會權力, 讓中大的
管理權交由中大以外人仕, 令人相信是段崇智
辭職的主要原因。

臺灣大選前夕
中國發射衛星引發爭議

《以神之名》鄭明析性侵21女            
重判23年

段崇智辭中大校長       
明年卸任

同     路     點     評

      因著各種原因, 韓國基督教在⼆次⼤戰
後發展迅速 , 同時亦是異端盛⾏。去年
Netflix記錄⽚《以神之名》揭發多個韓
國邪教活動, 在亞洲各國引起極⼤關注。
鄭明析現時已78歲, 重判23年徒刑, 相信
在有⽣之年出獄,機會不⼤。鄭明析在6年
前在坐牢10年後才出獄, 但仍嚴格管控著
攝理教, 繼續向⼥信眾施⾏性暴⼒及操控
⾏為。Netflix為新興網絡視像媒體, ⼀直
以提供娛樂為主要服務 , 但今次拍攝的
《以神之名》記錄⽚影響社會輿論, 令鄭
明析案件成為公眾議題。韓國法院重判鄭

明析, 與這不無關係。鄭明析若進⾏上訴,
相信輿論審訴對他不公,很有可能成為上
訴理據。不過盡管如此攝理教仍在韓國頗

為活躍, 實令⼈⼤為不解。

同     路     點     評
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adults all round, very comfortable
and well lay out. 
  There is a very EV looking shelf
protruding from the dash above the
centre console housing the
Forward/Park/Drive selector. The
info and driver displays are fairly
small, like tablet computers, and the
drivers binnacle shows no speedo or
tacho  dials  at all ,  Digital  only ,   and
includes Charging and Progress,
Estimated Charging Time Remaining,
for the battery. There are front USB-
A/USB-C/12V socket & Rear USB-A
connectors.
    The rear seats fold down to expand
cargo space from 363-350 to 1177-
1165 Litres if needed. 

    The MG4 EV fully electric hatch
sedan, debuted June 2022 in China
as the Mulan, produced with a
European market in mind, the first
vehicle based on Chinese owner
SAIC's new battery-electric platform. 
  MG Motor have been at the
forefront of providing cheaper but
increasingly higher quality vehicles to
the world, and that is especially
relevant to EV's, where Chinese
manufacturers benefit from large
scale battery manufacturing and
technical advancement, and a level
of government support that may give
an advantage over competitors, as
China tends to do for its Industrial
sector.
     To embrace the oncoming electric
era for automobiles, designers try to
make EV's look different to petrol-
engine cars, attempting to be
extravagant, exciting and new. That
is the case with the new MG4 EV,
especially the higher variants, with
the black roof line seeming to float
above the body at the back, and the
roof-line spoiler divided into two and
complemented by a second spoiler
surface below the rear window. The
grill-less front looks a bit like an
amphibious vehicle, and there are
quite high sides and bonnet. These
effects, combined with a black wavy
edged bottom trim are quite striking.

Interior
    There is a lot of black fabric or
black fabric & synthetic leather for
the 2 higher variants and the styling
is minimalist, sparse and sweeping,
with plenty of head and side room for 

By William LeongMG 4 Electric MY2023
             There are 4 equipment
specification variants - 
      Excite 51 (which we drove),
Excite 64, Essence 64 and Long
Range 77, where the numbers refer
to nominal battery capacity in
kW/hours, which affects
performance and driving range. They
are Rear Wheel Drive, and the Long
Range 77 has the largest battery, and
claimed 530 km range.
     Standard equipment for the entry
level Excite 51, Range of up to
350km, 0~100km/h in 7.7s,
includes  LED Head-lights &Tail-lights
and DRL, 10.25” Info/Control Screen
& 7” Digital Instrument Cluster,
iSMART Lite, Android & Apple
connectivity, Electronic Park Brake,
Auto Start/Stop & Keyless Entry,
Electric Mirrors with Heating
Function, Reverse Camera, Driver’s
6-Way Manual Adjustable Seat,
60/40 Split-Folding Seats, MG Pilot
with 9 safety features, Vehicle to
Load Power Output Function,
500KG Towing Capability, 17” Alloy
Wheels.
    The ''Vehicle to Load Function'',
can use the EV charging socket to
supply power from the battery to
outside devices.
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With William Leong
Driving
      The MG4 has five Driving Modes
- Eco, Normal, Sport, Snow, Custom,
and four levels of Regenerative
Braking, including one-pedal-driving
capability, braking to a full stop. 
There is a “favourites” button each
side of the steering wheel, and we
assigned one to “driving mode”, the
other to “regenerative level”, for easy
changing whilst driving, rather than
stopping and using the screen
controls, and found that works very
well.
  This car feels tight and well
balanced to drive, undoubtedly aided
by the claimed 50:50 weight
distribution and the battery creating a
low centre of gravity, and it delivers
really precise steering and
manoeuvrability. Front MacPherson
Strut suspension and Five-Multi-Link
rear, and Dual Pinion electric power
assisted steering would also all be
contributing to this.
  The outstanding characteristic,
however, to go with the great
handling, is the amazing rapid
acceleration the electric traction
motor supplies, enhanced by electric
motors needing no gear changing.
You really have to be conscious of
not taking off at a rapid rate and
catching other drivers by surprise,
and potentially causing accidents,
until you get used to driving this car.

Battery Charging
   Can be done from the mains
supply, using a single phase 6.6kW
charger, to fully charge in 6.5 to 7
hours, and a 3 phase 11kW charger
takes about 7 hours for the LR 77
variant. 

    The more powerful Excite 64,
extends Range up to 450km, and
does 0~100km/h in 7.2s, It has an
Active Intake Grille Shutter.
    The Essence 64 with a reduced
claimed Range of up to 435km, adds
“Twin-Aero” Rear Spoiler with faux
aircraft wing ''Ailerons'', EV Trip
planner, 6 Speakers, iSMART On-line
Service, Front Seats Heating,
Steering Wheel Heating, Wireless
Phone Charging, Electric Folding
Mirrors, PU Leather & Fabric Seat,
Driver 6Way Electric Adjustable Seat,
360° Camera, Auto Dimming Inner
Mirror, Two Level Boot Floor, 18”
Alloy Wheel with Aero Cover,
Flowing Two-Tone Roof, and MG
Pilot with 14 safety features.
      The Long Range 77, with the
most powerful drive-train, and all
the Essence 64 features, claims
0~100km/h in 6.5s, and Range
up to 530km. 

Safety Equipment
  The MG Pilot Driver Safety
Technology suite - 

have 9 Active Driver Safety
features for the Excite 51 and
Excite 64 - Adaptive Cruise
Control, Forward Collision & Lane
Departure Warning, Lane Keep
Assist , Automatic Emergency
Braking, Traffic Jam Assist,
Intelligent Headlamp Control,
Speed Assistance, Unsteady
Driving Warning.
and 5 additional, for the Essence
64 and Long Range 77 - Blind
Spot Detection, Rear Cross Traffic
Alert, Door Opening Warning,
Emergency Lane Keep & Lane
Change Assist.

The MG4 received a 5-star ANCAP
rating in 2022.

     On a public 50kW charger, 20% to
80 % charging takes about 40 to 75
minutes, or 28 to 38 minutes on a
150kW charger.

Competitors
    Maybe look to China itself for close
rivals, with the BYD range, which is
rivalling Tesla for sales, and Great
Wall, Cherry, but this is a relatively
very cheap and impressive car, and
should prove to be an appealing
prospect for those who might be
comparing petrol engine and all
electric offerings, and whether to
maybe change over to electric.
   The entry level Excite 51 that we
drove's low, for an EV, drive-away
price of $42,089 could be very
tempting for those who would really
like an electric car.

Specifications:
Dimensions mm: length 4287, width
1836, height 1504, to 1516,
wheelbase 2705,
Kerb weight kg: 1635 to 1748,
Towing: 500kg, braked or unbraked,
Turning: about 10.6 mtrs,
Wheels: 17/18”, with repair kit for
punctures,
Steering: Dual pinion, electric power
assist.

Pricing: (recommended drive-away
price, no added options)

Excite 51, from $42,089,
Excite 64, from $48,341,
Essence 64, from $51,467,
Long Range 77, from $59,803.

Warranties: - 7 years/Unlimited
Distance, for Vehicle, Roadside
Assist, Anti-Perforation and Battery.
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2024會是怎樣的一年？   俄烏戰爭與以哈狀況 —洪丕柱 —

      新年伊始世界並不太平：地震、撞機、暗
殺、北韓炮擊南韓、俄烏戰爭和以巴戰爭均

在繼續，有人問世界是否會發生新的戰爭；

而今年又是世界上60多國/地區的大選年，包
括台灣、俄國、美國和歐洲多國（寫此文時

台灣大選塵埃落定，民進黨賴清德勝出）。

      但是在俄國，年初的民調顯示俄羅斯人對
侵烏戰爭支持率下降。獨立民調機構發現俄

國人從去年2月以來對侵烏戰爭的支持率不斷
下降，已掉了近半，要求和平的人數首次超

過支持戰爭者，支持撤軍者已大超不撤軍

者。ISW稱克宮可能考慮如何應對國人對戰

爭態度的改變，它可能改變今年俄國總統大

選的結果，普汀不得不將競選重心放在國內

經濟問題（通膨嚴重、食品缺乏、人民排隊

買雞蛋，盡管他吹噓俄去年經濟增長達

3.5%）而不是戰爭上。2日英國防部情報在X
上發佈報告稱從11月開始莫斯科街頭就有小

規模抗議活動，當局正在設法壓制俄軍士兵

妻子們的抗議活動並答應給她們增加現金支

付要求停止抗議。一個俄軍士兵家屬包括妻

子和母親的在線群體在11月27日發表宣言反
對“無止境的動員”。英國防部情報稱妻子們的

抗議活動使俄軍士氣大受影響，家屬們抗議

士兵沒有輪替地長期留在前線，生活條件

差。這些抗議活動在社交媒體每天都有出

現。

      在前線俄軍士氣低落，《烏克蘭新聲報》
稱俄第71團有二批士兵在扎波羅熱前線集體

投降烏軍，說是因為受司令官的非人道對待

並在前線損失重大。俘虜們稱司令官派這批

近剛被動員入伍未受訓練的士兵同那些簽

約入伍的士兵一起上戰場，甚至從醫院裡將

傷員送上前線。烏軍總部在12月30日報道在
俄軍佔領的盧卡申科，43名俄軍士兵拒絕上

前線作戰，他們是俄軍第150摩步師戰士，

被部署到烏東參加戰鬥。在俄軍，拒絕參加

戰斗的戰士常會作為軍紀處分的而被逮捕，

遭到犯罪懲罰或突然消失；而退役無望的俄

軍士兵在戰場自殺者亦在增加。

     12月26日晨烏軍在克里米亞離刻赤大橋

100  公里的費奧多西亞港炸毀俄海軍的新切

爾卡斯克號大型坦克登陸艦，強大的爆炸聲

震撼了該地區，烏空軍司令員奧列舒克在官

方Telegram渠道顯示了該攻擊的一段48秒
鐘的錄像，可見濃煙和火光衝天並宣稱攻擊

摧毀了俄海軍的一條主要軍艦。奧列舒克感

謝參與摧毀俄軍登陸艦的人員，稱俄黑海艦

隊正在縮小，警告俄軍早日離開克里米亞。

澤倫斯基在25日祝賀烏空軍部隊摧毀了俄黑

海艦隊的又一條戰艦，稱烏軍不會給佔領者

安寧。美國軍事資料顯示新切爾卡斯克號艦

長112.5米，排水量3450噸，船員87人，可
載士兵237名，其甲板可載25輛裝甲車或坦

克。

     9月份烏軍在襲擊克里米亞塞瓦斯托波爾

的俄海軍基地時已摧毀了新切爾卡斯克號的

姐妹艦明斯克號；英國防部情報部按公開資

料稱俄海軍潛水艇羅斯托夫號亦在烏軍攻擊

中遭受災難性破壞。 俄國防部承認新切爾卡
斯克號被炸。紹伊古向普汀匯報了烏軍攻擊

費奧多西亞港並摧毀大型登陸艦新切爾卡斯

克號的事件；稱烏軍從戰機發射制導飛彈攻

擊費奧多西亞港，俄防空系統擊毀兩架發射

飛彈的烏空軍Su-24戰機。在11月，烏軍曾

聲稱其無人艇炸毀了俄海軍兩條較小的兩棲

登陸艦。

    《歐洲新聞》31日稱據英國防部估計，到
今年底俄軍傷亡將達50萬人，若其傷亡率維

持目前速度的話。而前蘇聯在1979至89年
侵略阿富汗的戰爭中總共才死傷7萬人。國防
大臣夏普士在X上稱俄軍在2023年全年平均

傷亡率為每天300人，並說俄羅斯至少得花5
至10年才能重建一支訓練有素的部隊；國防

大臣並稱侵烏為“普汀毫無意義的戰爭”。

      29日俄對烏全境發動自侵烏戰爭以來

大規模的空襲，致39人死亡160人受傷，空

襲長達18個小時，婦女醫院、公寓樓和學校

受損。澤倫斯基稱俄軍在空襲中使用了一切

武器，包括156架無人機、122枚遠程超音

速制導飛彈和KH-55巡弋飛彈，還有10枚匕
首高超音速飛彈。烏軍在赫爾松等地區擊落

了俄軍10架伊朗製無人機。這次空襲遭到國

際社會的強烈譴責 ， 聯合國秘書長古特雷斯
      

說對平民的襲擊必須馬上停止。英國很快就

宣佈將向基輔送去數百枚防空飛彈。英國大

臣們譴責普汀“野蠻”。拜登稱必須制止普汀的

轟炸。

     在普汀野蠻空襲一天後，烏軍也以70多架
無人機、飛彈和炮彈在俄羅斯境內發動一系

列報復性空襲。貝爾哥羅德州長稱10座房屋

被毀，20人死亡111人受傷，貝爾哥羅德市

供水係統受損，鄰近布里揚斯克的一間製造

俄軍事設備的電子工廠被炸，烏軍炮彈在30
日打死2人打傷4人。俄國防部稱俄防空係統
在莫斯科、布里揚斯克、庫爾斯克地區共擊

落45架烏無人機。烏軍告訴BBC烏軍僅攻擊
俄軍的軍事目標及基礎設施，但克宮在社交

媒體發佈聲明稱不會允許罪惡不受懲罰並惡

人先告狀，因貝爾哥羅德有市民死亡而要求

聯合國安理會在29日晚召開會議。應俄羅斯

要求30晚聯合國安理會舉行緊急會議，會上

俄駐聯合國大使涅邊賈譴責烏克蘭“對平民目

標發動故意的、不加區分的攻擊“。烏代表馬

上進行反駁。法國大使稱烏克蘭是按聯合國

法律保衛自己，其他國家包括英、美等說普

汀應對俄國人死亡負責，因為他開始了這場

衝突。聯合國助理秘書長基亞里對雙方各打

五十大板，稱雙方打擊平民和民用設施違反

國際人道主義法均不可接受，必須馬上停

止。

     俄軍發動冬季攻勢，在阿夫迪夫卡附近部
署了4萬多人。兩軍在爭奪阿夫迪夫卡、馬林
卡等戰鬥中均有重大損失。烏軍炮彈供應不

足，而俄軍有北韓供給的炮彈和飛彈。烏軍

改變策略不同俄軍死抗，改用無人機襲擊俄

境內目標。1月4日晚一架俄軍Su-34戰機在

俄切里亞賓斯克市的空軍機場突然起火。烏

特別服務部稱這是烏軍情處HUR的行動，特

別服務部稱敵軍戰機被焚毀致敵軍人員傷

亡；烏軍並播放了Su-34在切里亞賓斯克燒

毀的視頻。

     8日X報道，美駐基輔大使布林克公開表示
烏軍指揮部可自行決定如何使用美國提供的

海馬斯發射的飛彈，在充分許可的情況下烏

軍能襲擊俄境內莫斯科和聖彼得堡等大城

市。美國公開允許烏軍直接放手攻擊俄羅斯

本土，這是重大的升級。據悉這是烏軍在襲

擊俄境內別爾哥羅德後美國對此舉的表態。

我想這是對普汀的重大警告：如果你繼續襲

擊烏克蘭，就必須考慮自己國內的安全。烏

軍已開始襲擊俄境內的鐵路、俄軍的後勤供

應、油氣供應和電力設施。俄國人民開始發

現他們也面臨供暖問題了。 
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      歐盟首席外交官博雷爾稱歐盟必須對烏克
蘭提供長程防空飛彈。 德國送來一套每秒能
發16發的Skynex自動加農炮防空係統，專

打俄軍無人機。美國提供能捕捉敵方無人機

的雷達制導的F700攔截無人機。 12日英首

相蘇納克在烏議會發表演講：我們對烏克蘭

的支持不會動搖，我們同你們站在一起直到

永遠；他同澤倫斯簽訂了為期十年的安全合

作協議為烏提供保護。 
     1月14日晚21點，烏空軍在亞述海上空摧
毀俄軍價值3.3 億美元的A-50遠程雷達預警

機和一架伊爾-22電子戰指揮機。這是俄軍的
重大損失，俄軍懷疑烏空軍使用了F-16戰
機。烏軍稱對烏軍來說沒有不可達到的目

標，認為有辦法使俄軍的一切變成廢物。

美英聯⼿懲罰胡賽組織 
      以軍在加沙開始使用40釐米高的 新型

的螢火蟲偵察和自殺式無人機，它將完全改

變以軍目前的戰術。內登亞胡30日在一次新

聞發佈會上稱以色列應當控制加沙同埃及的

邊界因為他預言巴以戰爭將會延續數月，戰

爭已進入高潮，我們在幾條戰線作戰，取得

勝利需要時間。至14日以巴戰爭已打了100
天。

     31日美海軍稱在紅海擊沉3艘胡賽組織的
船隻，因它企圖劫持一條掛新加坡國旗的集

裝箱輪馬爾斯克號。美軍發言人稱這是為

了“自衛”，因為美軍聽到馬爾斯克號呼救後派

直升機去救援，胡賽海員竟對美直升機開

火，美直升機立即擊沉3艘胡賽船隻並擊斃

10名胡賽海員，第4艘胡賽船隻逃跑。受伊

朗支持的胡賽組織從11月份開始就在紅海顯

示對哈馬斯的支持並在此重要的國際航道攔

截商船，詭稱只襲擊與以色列相關的船隻，

很多航運公司選擇了更遠更費錢的航路繞道

好望角進入大西洋，而不是通過蘇伊士運

河，全球海運的12%通過該運河。這是胡賽

組織在紅海非法襲擊的第23條船隻，襲擊者

離馬爾斯克號僅20米之遙。在受襲48小時後
馬爾斯克號稱已停止在紅海的航行並稱在30
日遭飛彈攻擊，其中兩枚飛彈被美軍擊落。

英外交大臣卡梅隆在X上稱他31日在美軍擊

沉3艘胡賽船隻後給伊朗外交部長打電話明確
表示伊朗應對胡賽組織在紅海的襲擊負責，

並說此舉危害無辜生命和全球經濟。英國防

大臣夏普斯在社交媒體平台譴責胡賽的行徑

引起公憤，干擾全球貿易，警告胡賽必須立

即終止所有對商船的暴力襲擊。

     10日聯合國安理會以11票讚成、0票反對
和4票棄權（中、俄、莫桑比克和阿爾及利

亞）通過美國和日本起草的決議要求胡賽武

裝立即停止在紅海襲擊商船。10日下午胡賽

用飛彈和無人機襲擊美、英軍艦。  CNN 12        

日報告英美在多次警告無效後聯手對胡賽組

織下手。12日晚英美從海上和空中用飛彈和

炸彈對胡賽的目標進行打擊：美海軍使用

100多枚低空飛行的GPS導航的精準巡弋飛

彈；英王家空軍派出4架超音速颱風戰機深夜
從塞浦路斯起飛攜帶精確制導炸彈攻擊胡賽

組織。美英海空軍共攻擊了胡賽16個地點的

60多個軍事設施、指揮所、軍火儲藏設備、

發射場、軍火生產設施和防空雷達係統。此

次攻擊得到加、澳、荷和巴林的支持。

     1月1日，以國防軍稱哈馬斯地區司令密斯
馬赫在加沙中部城市巴拉赫在以軍轟炸中喪

生，他是哈馬斯精銳部隊努赫巴軍的指揮

官。以軍發言人哈加里稱以軍在加沙的戰鬥

在2024年將繼續進行。在美國壓力下，以軍
從加沙撤出了五個旅進行訓練和休整。這是

戰爭以來首次重大撤軍，以軍並從加沙撤出

了坦克。美要求以色列轉向低強度戰鬥。但

在加沙其他地區激烈的戰鬥仍在進行，特別

是在加南和加中。哈加里稱需要長期的戰鬥

實現以軍的目標，我們正在為此做准備。撤

軍消息在美國務卿布林肯對該地區的訪問前

發出（佈林肯從1月4日至11日訪問了土耳

其、希臘、約旦、卡塔爾、阿聯酋、沙阿、

以色列、巴林、約旦河西岸和埃及），但以

色列誓言在其目的達到之前會繼續戰鬥打敗

統治加沙16年的哈馬斯。

以軍打擊哈⾺斯和真主黨          
     真主黨在時鐘敲響除夕半夜12點時向以色
列發射密集的火箭，包括以色列的商業樞紐

特拉維夫。6日上午真主黨又向以色列北部發
射40枚火箭彈，聲稱要解放被以佔領的土

地，以軍擊斃4名真主黨戰士。真主黨領袖納
斯拉勒稱若以軍在加沙完成其軍事目標，則

黎巴嫩將成為以軍的下一個目標。以國防部

長稱以軍為應對北部戰線製定了一套綜合軍

事計劃，視情況擬再擴大行動範圍。

     1月2日以軍無人機精準襲擊並摧毀了黎巴
嫩首都貝魯特南郊的一棟四層樓房，將躲在

樓房裡的哈馬斯高層一鍋端：他們本准備同

真主黨高層商討如何攻擊以色列。哈馬斯第

三號人物，政治局副主席和卡桑旅創始人阿

魯里（美國曾出資500萬美元通緝他，他是

參與 10月 7日恐襲以色列的哈馬斯戰犯中僅

次於辛瓦爾的二號人物）同6名哈馬斯其他高
層人員包括卡桑旅的兩名領導人一起被擊

斃。

      CNN在9日報道稱黎巴嫩安全部的一名官
員告訴CNN，真主黨 高層成員塔維爾8日
在黎巴嫩南部他的汽車裡被以軍無人機斬

首。他是真主黨首領納斯拉勒的姐夫。真主

黨在一份聲明中承認塔維爾死亡。以色列外

交部長卡茨在以色列14號電視渠道對記者們
說：這是本次戰爭的一部分，我們會打擊真

主黨高層、軍事設施及企圖威脅以色列安全

的系統，要他們付出代價。我們的目標是恢

復以色列北部居民的安全。真主黨發起了對

以軍在北部的空軍基地的火箭彈襲擊，聲稱

對以軍殺死塔維爾進行報復。此後以軍同真

主黨在以北部邊界進行了戰鬥。以軍發言人

哈加里稱真主黨破壞了以軍的空軍基地，以

軍正在同真主黨在以色列北部邊境的精銳部

隊拉德望作戰。真主黨向以色列北部城市希

夢娜發射了反坦克飛彈。哈加里稱以軍已將

拉德望部隊趕出了以色列邊境。

以軍發現哈⾺斯的武器⽣產廠

      路透社9日報道以軍在加沙發現哈馬斯
大的地下武器生產廠，有生產車間製造能以

打到以色列北部目標的遠程火箭；除了製造

火箭車間還可製造標準軍火的仿製品或改裝

品，如迫擊炮炮彈，這些車間同隧道網絡連

接，可直接將武器運送到加沙各地的哈馬斯

部隊。

       8日烏軍將一批記者帶到加沙中部狹長的
海邊飛地布萊季地區，該地區幾星期來發生

了轟炸和地面交火。記者們在工廠中看到各

種規格的鋼管和組件，還有炮彈的鑄件，它

們被堆放在地上的車間區，在另一個區域可

看到長長的金屬架上放著火箭，有一架升降

機通向地下的隧道，哈馬斯將火箭運送到一

個安全的地方 ，然後又送到隧道係統的其他
地方。以軍發言人哈加里對記者們說，哈馬

斯在這個地方生產火箭，而在另一個地方發

射火箭，即生產和發射地不在同一個地方。

      從以軍攻入加沙以來，這個武器生產廠是
以軍佔領的一係列隧道武器組裝廠中 大的

一個。以軍官員稱哈馬斯故意將軍事設施包

括隧道放置在居民區，令其難於受到攻擊。

        

/  真主黨發佈在Telegram渠道上的塔維爾的照片

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)
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社區消息

     愛- 其實很簡單, 只需要用心, 對方就會感
受得到, 這是」援豐會」 會長 Rufina Chan
向各位說出她在過去28 年來的義工心聲, 同
時也是她對義工工作的體驗.
    在這個充滿歡笑的季節裡，「援豐會」 成
功舉辦了其首次聖誕籌款晚宴。 當晚的活動
不僅是慶祝聖誕節的盛會，更是慈善募款的
重要時刻。 從11月中旬開始籌備，此次晚宴
標誌著 「援豐會」 連續 11 年為長者活動的
精彩回僱。
    晚宴亮點是唱歌籌款, 當晚選定有華麗舞台
的美心酒樓舉行，當晚提供了一個絕佳的音
樂和舞蹈場所, 讓表演者有真正踏上大舞台的
感覺。 除了美味的晚餐，晚宴還有一系列的
慈善活動。
    其中，唱歌環節尤其受歡迎，每首歌的演
唱費用為$ 30以上澳元，參與者的歌唱水平
令人印象深刻 , 報名唱歌人數超過35 人，
為”援豐會” 明年的經費做出了巨大 貢獻。 除
了唱歌捐款外，我們還收到了大額贊助，以
及贊助一抬新的Karaoke 機給老人會用, 昨
晚的捐款總額達到了1萬澳元，這是一個出乎
意料的巨大成功, 一切有賴會 長領導下陽光
團隊的努力, 以及當晚每一位賓客都是善長。
     活動於晚上7點開始，首先播放了” 援
豐會” 會員運動的《高山青》視頻， 隨後

Rufina 會長和 Susan副會長從每個月活動
視頻裡講解了活動內容, 中間環節還安排了
幾位陽光隊員及會員的訪問，讓他們分享作
為義工與及會員的感受, 而且還展示了會員
11月份的趣味遊戲視頻, 讓大家更了解援豐
會的目的和宗旨。
     中場 熱烈的時間, Rufina會長帶領她的
義工「陽光團隊」一起合唱一首」 月亮代表
我的心」 以感謝在場所有參與的善長, 把全
場熱情升到 高點. 此外，我們 也進行了抽
獎活動，每位客人都有機會獲得精心準備的
禮物, 特別的是，獲獎者可以自選喜歡的禮
物，每份禮物都附有溫馨的祝福語。 例如，
香水標籤上寫著“增加魅力無窮”，絲巾上則寫
著 “讓所有人對你充滿思念”。
     要讓一個團體能夠順利延續, 」承傳「 是
非常重要, 經過多年的改革及運作, 「援豐
會」 從五個會員到今天已經根基紮實, 當晚
會長Rufina 宣布2024 年讓Susan接任會長
一職，期待她的創新領導, 能夠服務更多的老
人家。 這項活動不僅籌集了可觀的善款，也
為社區帶來了溫暖和歡樂一個聖誕派對。 感
謝所有參加者的慷慨和支持，讓這個聖誕季
節更加閃耀溫馨。

“ 援豐會” ⼀個有愛的聖誕節籌款舞會
鳴謝以下各贊助善⻑:
The Glen Asian Grocery - Mr Johnny & My
Chang $5000; 隱 名 善⻓  $1350;  N J Star &
Kopper Pipe - Mr Mark & Angie Law $800,  Amy
Pitt $300, Jacqueline Yu $300, Sunny Duong
$300, Dr. Kang Xiao Li $200, 林延才先生$200, 郑
源烈先生$200, 隱名善⻓  $200, Ms Teresa $120,
Gillian's Jewellery$100, 鵬哥$100, 隱名善⻓$100,
Mr Alvin $100, Ms Maggie $70, Ms Tammy
Liang $70,MsChristine $60, Cindy $60
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查詢 : (03) 9888 7199 / 0431 658 344

墨 爾 本 分 類 廣 告
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仁⼼仁術 腰背運動⽤作診斷
健康
生活 380

      以下提供等一項腰背運動，讀者可判斷腰
背是否有問題而沒有察覺。
     第一項運動是腰骨向兩側轉動 (Rotation
exercise) 。請看下圖左上角，躺在地上將
雙腳屈起，雙膝和雙腳貼近，緩慢地向兩邊
轉動。轉動時，千萬不要將膝腿提高至離
地。這樣會給腰椎帶來很大的壓力。很多時
做的時候未必有痛，做完後過一般時間才發
作。病人就不知道做錯了運動，對腰痛的進
展就有障礙。還有，躺下的原因是要將上身
的胸骨脊椎穩定，使轉動集中到腰椎部份。
轉動的幅度應受痛的感覺規限，轉到痛便要
停，然後回轉到另一邊。如果沒有痛，轉動
到另一邊的肩膊開始離開地面就要停 。 如果

不是，轉動就會延伸至胸椎。這可能會減低
對腰椎的效果。 
    以我個人三十三年的經驗累積，如果你是
三十歲以下在正常情況下，你應該可將腳轉
到貼地 (即能向左右轉90度) 而肩膊不會離
地。如果你是三十歲至五十歲，你應該能轉
60度。五十歲以上亦應盡可能保持45度的轉
動能力。作者已過了半百，但因我在四十歲
已開始早晚做這運動，所以現在仍能左右兩
邊將腳轉到貼地，即90度。如果你有腰痛和
活動能力不及正常的話，最好去看看物理治
療師作檢驗和診斷。就是你沒有腰痛而活動
或轉動少過30度，亦應盡快求診找出原因。
病向淺中醫。
   

     以上的運動和指引是作者個人心得，不是
研究實證。只可作參考。一般對沒有腰痛而
平時作為保養作用的話，要每天早上和睡眠
前做。這兩個時間是非常重要，因早上起來
先鬆動腰椎，使腰椎的活動能力增加，扭傷
腰椎的機會就會減少。睡眠前使腰椎的活動
能力增加和鬆馳，令腰椎更能恢復正常。但
如果有腰骨痛的病人，在治療期間和做完治
療的兩星期內就要每天做四次才能幫助腰痛
復完和防止腰痛再發作。如果腰痛再發作，
嚴重到起床或步行都有痛，應立刻就診請教
物理治療師。如果輕微腰痛，可先多做運動
至每天四次。但如果在三四天後都沒有進
展，就應就診。
     最後，作者只可以按一般腰痛的情況而作
敍述，有很多特別的情況就要有專業的檢驗
後才能給予適當的指導。以上的運動對於一
般有輕微腰痛的人士都應該有幫助，但如果
做後有反效果，就必須停止，請教物理治療
師。
      

我   是澳洲人 12 葡萄美酒 —  ⼼ ⽔   —

      早歲在越南堤岸華埠、家族事業除了經營
咖啡及茶葉外，還買賣洋酒暨開設士多店。
越南因被法國殖民一百年，民俗深受法國影
響，對酒的品嚐皆首選人頭馬、威士忌之類
的烈酒。當年酒鋪陳列幾乎全是這類四十度
酒精的洋酒。
      唯有法國貓嘜商標的葡萄酒，是女性們產
後“坐月”時必飲的補酒；因而也被稱謂女人
酒。除此、我對葡萄酒可說一無所知了。
      澳洲是葡萄酒盛產國，應酬及餐酒多配備
紅酒或白酒，對於喝慣威士忌及XO烈酒的
人，十三度半酒精的葡萄酒苑如清湯白水，
劉伶之徒如何能過癮呢？而且公路警察經常
測試駕駛人酒精含量，超過0.05%時、輕則
罰款扣分，重則當場吊銷駕照還要上法庭，
大堆麻煩跟著來，故外出應酬也就不敢隨便
沾酒了。
      十餘年前、歐洲公佈了一份科研報告，說
紅酒是健康飲料、每晚定時喝、能衝淡血管
內的脂肪，減少心臟病的機率。剎時間、各
國掀起了飲紅酒熱潮。
      洋化而仍保存中華統傳孝道的三兒明哲，
每從東南亞回澳探親或開會，必抽空帶我去
選購紅酒，對我講解有關紅酒種種品牌、年
份、產地及收藏方法。當然也詳細陳述如何
品味，試酒時應有的學問。往往買一箱不同
年份的紅酒，他只能帶二瓶出關，留下十瓶
要我飲用。
      不知不覺也就養成了喝紅酒的習慣，初始
輕視它的低酒精含量，但兩小杯已達駕車極
限的0.05%酒精量。 有次酒逢知己， 和老友

晚餐，三人竟喝了兩瓶，帶著浮游腳步駕車
回家，幸好沒遇到交警，不然肯定丟掉駕
照。
     懂得克制，應酬從沒因酒失態；也不知那
班酒仙們如何宣揚，居然都訛傳我酒量極
佳？在墨爾本史賓威市的醒獅團教練黃炳雄
師傅、和王三川先生有百杯不醉的雅號，每
遇必要與我見高下。前者最高紀錄喝過八
瓶、後者也能飲三瓶，我如何是他們對手
呢？有自知之明，豈敢呈強!
      月前到舊金山，內弟隆情，四個晚上為我
開了七瓶晶瑩瓊漿；他擺放客廳四五十瓶紅
酒多為法國及加州Napa葡萄園所產、最貴五
百元、餘者約在五十元至二百元間(幣值為美
元)。
      最後一晚的兩瓶、是十二年陳酒和三年新
釀，問我要先飲那一瓶？當然是三年新釀
啦，好酒後飲是常識。開瓶半小時後試酒，
略有澀味，還可入口。他一笑就將酒拿開，
改倒陳酒；並問我知否新釀價格？
      人的主觀絕對會影響判斷，他家中藏酒並
非泛泛。此瓶至少值三十元吧？無法和前幾
晚所飲相較，他大笑說平常都飲用這種每箱
24元的加州紅酒。
      每瓶二元，真難相信？澳洲最便宜的紙盒
紅酒四公升裝，也要十五澳元。樽裝成本
高、卻只售二元，如何有利可圖？紅酒價格
差距之大，外行者真無法想像呢!
   美 國 最 貴 的 紅 酒 是 1994 年 份 的
Screaming Eagle ，每瓶是 $11,500.00
元，相當於一萬五千澳元。三月中在香港拍

賣的一組葡萄美酒，共六十二瓶，從1945年
到2001年的法國紅酒，以八百萬港元成交。
每瓶平均約二萬美元、而且要一次過買下整
批62瓶。
     這批佳釀比之世界最貴的紅酒又差得遠
呢，那瓶 1787年法國拉斐酒莊葡萄酒
(Lafite-Rothschild)，在1985年倫敦佳士得
拍賣，以十六萬美元成交。
      不是高官、巨富者，看來如我一樣是無緣
品嚐上述這些極品名酒了；因而也無法知悉
這類高級瓊漿入口是何味道？
      但對於二元到上千元間的紅酒，好壞分別
無非就在嘴內剎那間的口感；另一點差異是
好酒醉後，醒時不會頭痛；廉酒宿醉後要吞
亞斯匹林止痛片。對於促成身體健康，無論
品牌高低貴賤的紅酒，那就沒有分別了。
      親家翁朱炳圻將軍(曾多年擔任臺灣三軍
總醫院院長)、退休後移居墨爾本，他生前有
次在我家晚宴，話題涉及紅酒。說若為了健
康飲用，買四公升盒裝的就好。這位博學多
才的一代名醫，對紅酒的看法、一語道破我
心中所思。
     玩物喪志，尤其酒精對人體並無真正好
處；若為了口感或顯耀去追求力所不及的高
級紅酒，除了辛苦外，也無法達到享受的樂
趣。味蕾感覺不過剎那而已，只要吞下肚
內、每瓶二元的紅酒和幾萬元最頂級的陳
釀，縱有差別，無非吞嚥時感受及醉後反應
的情況而已。
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邦有道，危⾔危⾏，邦無道，危⾏⾔遜。 論語
(指不畏危難⽽真⾔敢為。) —  栢 輝   —言         行            16危    危 

Netflix 《以神之名》記錄⽚ 的終局
      大家新年快樂!2024年相信必定是多事之
年。先是日本地震、空難，南北韓劍拔弩
張，俄烏及以巴戰爭延續，美國總統大選
等，都能對世界產生一定程度的負面影響，
請大家多多禱告，並審慎理財。
      還記得多月前極搶眼球的那部 Netflix紀
錄片《以神之名》 嗎？可能熱潮一過大家都
忘記得一乾二淨, 筆者約在半年前就此邪教紀
錄片作都多次分析和評述，其主犯鄭明析韓
國攝理教（或稱基督教福音傳教會、Jesus
Morning Star，簡稱JMS）教主，被重判入
獄23年。南韓大田地方法院稱，被告人針對
多名女信徒，惡意利用其順從自己的心智迷
亂狀態並多次慣性施加性暴力。涉嫌性侵女
信徒中，一名受害人是香港藝人方力申女友
葉萱（Maple）。
     鄭明析此前涉嫌性暴力和猥褻女信徒曾被
判有期徒刑10年，2018年2月刑滿出獄。 現

今再次入獄23年，78歲的他相信再也不能以
耶穌基督、救世主之名傷害世人。真是「天
網恢恢、疏而不漏」大快人心。
      迄今以性暴力或猥褻罪名向偵查機構控告
鄭明析的受害女性合計21人，其中還包括未
成年人士。與鄭明析合謀作案的JMS「二把
手」金智善（音）等JMS四名高層在近期進
行的一審中分別獲刑1年6個月至7年不等。
     韓聯社2023年12月24日報道，法院
2023年12月22日宣判後，鄭明析同日透過
律師向大田地方法院刑庭提交上訴狀，稱不
服法庭所判定的事實關係、刑量以及適用的
法理。有趣的是有關判刑遠超大法院量刑委
員會提出的量刑範圍，即有期徒刑4年至19
年3個月。若世上真的有神蹟！這也算是神
「憤怒的回應」。21人的受害女性，在
Netflix上吸盡了世人眼球，相信JMS影響力
更大，也吟不走法律的懲罰，可說「應有此
報」。  不過同人唔同命，同樣是韓國牧師趙

鏞基「汝矣島純福音教會」，擁有的信眾70
萬人，成為世上最多信徒的教會領袖。曾涉
嫌貪污130億韓圜及多次面臨性騷擾指控，
因信徒人數龐大及社會影響力，獲得緩刑免
於入獄，但卻聲名狼藉，於2021年9月14日
逝世，終年85歲。
      回看基督教歷史中的天主教時代，在中世
歐洲傳道的最佳方法是以「地獄之火」的痛
苦，恐嚇人民要聽從教會便能進入「天
堂」，不會死後被火燒。今天的教會又以各
樣的制度、課程、年資、人脈關係、怎至社
會地位等來表明信徒的靈性光景，無可否認
這是一種有系統的管理和增長方法，但真的
能建立人與神之間的關係？還是成為一所龐
大機構的一份子，參與者盼望得到更多的尊
重和認同？值得我們細心思量。
     主犯鄭明析被重判入獄23年，相信是《以
神之名》 的終局，但在世界各地的宗教機
構，可能正發生著同樣的情況，請讀者們小
心謹慎及緊記提醒朋友和親人。

1 上班的路 — Muse Gong  —

     上班路的起點是香港中環威靈頓街120
號，靠近上環離蘭桂坊不遠，終點香港仔深
灣道19號，天濛濛亮城市在甦醒，出家門步
行10分鐘到港景街搭校車，經常陰雨棉棉高
樓林立暗無天日，中環耳旁永遠是馬達聲伴
隨空氣中的熱浪。從威靈頓街穿過一條 30米
的閣麟街，閣麟街連接擺花街和皇后大道，
從皇后大道開始就進入了魔幻般的旅行，在
中環過街天橋上邊繞來繞去，一個天橋接一
個天橋不斷地上下樓梯。 穿過皇后大道入德
輔道，經過恆生銀行總行入千諾道抵達港景
街。沿途有滙豐、中銀、渣打、恆生、東
亞、南洋、星展、工商、永隆銀行。途徑中
環街市，這裡還用原始的中國稱，街邊有製
作秤桿的工匠、鞋匠、裁縫路邊攤。 中環過
街橋熙熙攘攘，朝下望去公交停車站上班族
從四面八方來到這裏。 這段路程見證橫穿了
香港的歷史，凝聚沉澱了厚重非凡的奪目光
彩，有“清明上河圖”一般的震撼。

     第一天上班幾經周折找到了港景街，上了
車以後坐在同事邊上， 向她講述了苦不堪言
地尋找港景街的經歷，顧名思義港景街，我
一直找到了海邊，港景街哪來的港景呢？路
經港景街沒有意識到是條街， 以為是大廈的
墻邊，沿著牆壁走有點透不過氣來，香港寸
土寸金，絕無戲言。她回答說， 國金廣場和
國金二期之前這裏就是海邊。接下來聊起了
港島填海，香港1841年開埠，1842年修香
港第一條道路，荷李活道，後來有了皇后大
道。皇后大道是沿海邊修建的，皇后大道以
北有大舉填海。  1852年上環文咸東街填
海，1860至1890及1890至1903港島北岸
填海。 

     校車自香港站D出口沿著干諾道路經金鐘
站A入口，東側沿海是中信大廈對面是軍營，
在警察總部右轉穿過軍器厰街左轉入駱克
道，這裏是港島僅有的一塊像樣平地。在灣
仔站接上另一批同事直奔深灣。灣仔站正南
過天橋穿過柯布連道（下面謝菲道、告士打
道）便是入境事務大樓。繼續前行經過灣仔
運動場入堅拿道（東側是銅鑼灣）然後黃泥
涌道來到跑馬地香港足球會。眼前出現醒目
的大字：“香港仔隧道”，賽馬博物館和蔡元培
墓距離不遠，穿過隧道（上面是香港仔郊野
公園壽臣山）入黃竹坑道，最後進入深灣
道，看到珍寶海鮮舫，香港仔遊艇會即畫舫
的北側停泊著香港的豪華遊艇。深灣遊艇會
的南側是公交總站，維多利亞學院在珍寶海
鮮舫對面，雅濤閣4座南側沿海深灣道靠山一
側，與加拿大國際學校和海洋公園水上樂園
比鄰。19號深灣道是目的地，全程約九公
里，歷時20多分鐘，穿越了香港金融、商
業、零售、娛樂、行政、運動、遊艇的中
心。香港回歸不久後的一段歲月，年復一年
日復一日行進在中環---深灣這條人生輾轉曲
折奇特的上班路上。

筆者電郵：lyonchu.pf@gmail.com�，如⼤家有任何宗教問題，可來信⼀同研究學習，
祝⼤家主恩常在。

香港情結
作者 Muse Gong 繆思 ， 墨爾本博士山鋼琴教師，香港維多利亞學院任教時住中環威靈頓街。

   

    提到“香港情結” 自然聯想到俄狄浦斯情結， 神話中戀母殺父娶母。有香港情結、非洲情結、澳洲情結。情結這裏有兩層含義，

一指深層情感體驗，與香港的感情瓜葛，心理無意識衝動對當下的影響，情結是動力或障礙。另一層含義是香港故事：從獨特時空觀察

港城中光怪陸離的生活，及其中折射的世態炎涼人生哲理。故事推到極限是地球、宇宙的故事，萬千銀河系和量子糾纏疊加的故事。曾

經的東方明珠，背景越是黑暗時越顯得光耀璀璨；背景漸亮時，光幻漸行漸遠。

編者語: Muse Gong, 音樂博士,中國出生及長大, 移民澳洲40多年, 期間生活在香港, 從事教育。以他的觸覺及個人經歷, 與讀者分享香

港體驗及人生。

/香港賽馬博物
館 /香港維多利亞學校

/威靈頓道街景

/上班的路
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      最近太太與我參觀了澳洲悉尼新南威爾士
畫廊，請你千萬不要被「畫廊」這名稱誤
導，以為這僅僅是一個小小的展覽室，其實
它是一座國家級博物館。當天有十多個展覽
同時舉行，令人目不暇給。
  
伊朗攝影師：對⾃由的政治訴求

    其中一個展覽的主題名為《曲線是斷
線》，發表作品的藝術家是出生於伊朗、現
居墨爾本的攝影師霍達‧阿夫沙爾（Hoda
Afshar），阿夫沙爾在年少時移民至自由民
主的澳洲，長大後回到神權社會的故鄉，不
消說，她經歷了震憾性的文化衝激。這個展
覽其中一輯的攝影作品呈現了幾名伊朗少女
在梳理辮子，並且有幾只鳥兒在飛翔。相信
聰明的讀者已經猜到這些影像的含意，2022
年9月，一名庫爾德少女因為沒有完全按照宗
教規條穿戴頭巾，結果被道德警察拘留時離
奇死亡，此事件引發了多個月來全國性示
威，但最後被鎮壓下來。這系列作品表達出
女性對自己頭髪擁有自主權的願望，飛鳥則
是自由的象徵。
     另一系列的攝影作品展示了三個赤裸的伊
朗男子在浴室中，如你所料，這些影像也是
政治抗議，在伊斯蘭國家中，同性戀行為是
非法的，最高處罰是死刑，目前伊朗是世界
上唯一處決同性戀者的國家，這三位伊朗男
子是冒著生命危險去做阿夫沙爾的模特兒。
     可能讀者以為我又要發表政治評論，非
也！我對太太説：「從美感的角度來衡量，
這裡大部分展出的作品並不是特別出衆。若
果它們不是帶有政治訊息，我們根本不會駐
足觀看。」
  
紐約塑像藝術家：形像化的⼼理張⼒

      新南威爾士畫廊有另一個展覽，主題是：
《是白天入侵了黑夜，還是黑夜入侵了白
天？》該名藝術家是出生於巴黎而定居於紐
約 的 路 易 絲 ‧ 布 爾 喬 亞 （ Louise
Bourgeois 1911-2010年），布爾喬亞以
探索矛盾的人際關係和充滿張力的情緒而聞
名，這包括了愛與憤怒、平靜與混亂、有意
識與無意識。
        

      她其中一些塑像的確具有神秘美和壯美的
特質，前者的例子是一個在暗黑中懸掛的金
人，後者是聳立在博物館門前的巨型蜘蛛。
而其他的塑像則是扭曲變形的人體和物體，
我對太太説：「布爾喬亞的作品富有創意，
但不一定美。傳統上心理學家以數據去分析
及解釋心理現象，但這方法缺乏了質的深度
和 內 涵 （ qualitative depth and
richness），好像布爾喬亞這類藝術家正好
填補了這個空隙，這些非自然的意像促使人
沈思，不過，這似乎已經離開了美術的範
疇，跳進了心理學和哲學。」
  
康丁斯基：停⽌思考

      然而，當我們轉入了另一個展覽廳，那是
另一個世界。新南威爾士畫廊開辨了一個關
於瓦西里‧康丁斯基（Vasily Kandinsky，
1866-1944 年）特別展覽，那些作品是紐約
古根咸博物館（Guggenheim Museum）
借出來的。生於俄羅斯的康丁斯基是抽象派
藝術的創始者之一，在 1911 年他出版了一
篇頗具影響力的文章，題目是《論藝術的精
神》，在文章中他闡述了藝術的獨立性，他
認為意象應該獨立於自然世界，藝術家應該
基於自己的「內在需求」去發展新題材，早
期他有一些寫實作品，後來他完全投身於幾
何圖案般的抽像畫。
      康丁斯基有一個關於藝術哲學的著名宣
言：「用耳朵聆聽音樂，睜開眼睛觀看畫
像，然後…停止思考！ 問問自己，這份作品
是否讓你走進了一個迄今為止未知的世界。
如果答案是肯定的，那麼你還想要什麼？」
康丁斯基認為藝術的表達和體驗都是對顏色
和形狀的感覺。好一句「停止思考」！在展
覽中我放開懷抱去欣賞畫布上點、線、面的
配撘，與及繽紛色彩之間的和諧。我不需要
思考其時代背景、政治立場、心理狀態、人
生哲學……。我又對太太發表感言，幸好她
從來不會嫌我囉嗦，我說：「康丁斯基的幾
何圖案就是數學，而數學真理是普遍性，是
超越文化的。」       

雷諾⽡：快樂的畫家

      新南威爾士畫廊亦收藏了皮埃爾‧奧古
斯特‧雷諾瓦（Pierre-Auguste Renoir
1841-1919）的作品，雷諾瓦是一位法國藝
術家，其作品題材都是寫實的。表面上看，
雷諾瓦和康丁斯基的路線是南轅北轍，但兩
者卻有微妙的共通點。
     雷諾瓦一生經歷了普魯士法蘭西戰爭、巴
黎公社、第一次世界大戰……，法國軍隊在
1870-71 年的普法戰爭中被徹底擊敗，之後
法國激進分子佔領了巴黎，並建立了反宗教
的社會主義政府，這個名為巴黎公社的政府
統治了巴黎兩個月，在他們的統治下，所有
天主教堂和學校都被關閉；至於第一次世界
大戰的歷史，相信許多讀者都耳熟能詳。然
而，雷諾瓦作品的心臟卻完全沒有跟隨時代
脈膊去跳動，他對這些巨變似乎漠不關心 。
     雷諾瓦早期參與發展印象派的新繪畫方
法，在天翻地覆的大時代，雷諾瓦只關注光
線如何影響我們對顏色和形狀的感知。後來
雷諾瓦改變了風格，他的畫作頌揚美麗，尤
其是女性容顏及線條的美感，他的許多畫作
都充滿了閃閃發光的色彩和無時代限制
（timeless）的題材，他好像是不吃人間煙
火，無怪乎法國藝術史學家吉爾‧內雷
（Gilles Néret 1933-2005年）稱雷諾瓦為
「快樂的畫家」。
  
結語

      康丁斯基和雷諾瓦的美學與德國哲學家康
德（1724-1804年）是一致的。康德認為，
對藝術品味的判斷應該是一種不訴諸外在利
益的心靈滿足，美感判斷應該不帶任何政
治、心理、哲學概念的判斷。當我們認為一
個物體是美麗時，這是因為它本身就是美麗
的，而不是它與任何理念掛鉤。
      不過，藝術是多元化的，在新南威爾士畫
廊的同一屋簷下，阿夫沙爾和布爾喬亞也發
出了不同的聲音。如果你喜歡藝術，這是一
個不容錯過的景點，這是一座龐大的博，你
一定可找到一些自己喜歡的東西。而且最好
攜眷出席，可以一邊欣賞，一邊討論。        

百家爭鳴的新南威爾士畫廊 —余創豪 chonghoyu@gmail.com  —

Afshar

Kandinsky

mailto:chonghoyu@gmail.com
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王維  《九⽉九⽇憶⼭東兄弟》
      獨在異鄉為異客，每逢佳節倍思親。遙知兄弟登高處，遍插茱萸少一人。
      2024,我移居澳洲整整30年了。在此一年之始,飲水思源,沒齒難忘,深深思念在香港的家人至親好友。來自東方之珠的點點滴滴,一絲一毫,都令我
深刻地感受, 一千四百多年前「詩佛」王維於佳節來臨,思親之情,懷鄉之念。近日於網上看到多則有關香港的種種喜訊,陣陣暖意湧上心來,我欣喜莫
名,雀躍萬分。
 

    30年來,我出外都是自己開車,突然好想好
想搭的士,搭香港「紅的」。黃先生的「紅
的」本身為皇冠型號汽車,理應寬敞,坐得更為
舒適。他會不遠千里,馳來墨爾本嗎？衷心期
盼。忽而憶起歌星羅文,他的那輛購自倫敦,用
作私人坐駕的巨型的士,那又該是另一番值得
玩味的風景!
     / 紅的車主黃永超

/香港的士出現澳洲婚禮
《港式茶記與⽇式⽣活》
      謝謝 #MM〈香港地生．香港地活〉網站
告訴我,年青夫婦為仔,勇敢移居日本,開設香
港茶餐廳〈八十港〉。Kevin 3年前舉家移居
橫濱,在綱島站附近開設港式茶餐廳,因這裏鄰
近車站,租金比東京便宜,人口超過370萬,是
日本第二大城市。平日較多日本客人來吃
「是日精選」午餐,很喜歡「頹飯」(雞扒蛋
飯),放假就比較多香港家庭客,一群人來飲茶
聚舊。店內售賣香港到處都有的車仔麵、點
心、小炒,甚至時令羊腩煲,就好像港式混合大
雜燴一樣, 日本人又會受落嗎？看日本美食網
站Tabelog的評價有3.56分,算是不錯的評
分。#MM主持Sa小姐立即要親口嚐試是否
正宗？ 自稱「一日一奶茶」的阿Sa,認為這
杯港式奶茶最大差別在於淡奶,Kelvin說這杯
奶茶折算港幣是26元,如果轉用成本超貴的顏
色牌淡奶,就可能要賣35元才行。跟着她再點
一碗五餸車仔麵,基本配搭雲吞、魚蛋、蘿
蔔、滷水大腸、鴨血配粗麵 ,就要92元。
Kelvin說貴在食材,單是魚蛋就已經「粒粒皆
辛苦」,曾經嘗試過幾間供應商的魚蛋,覺得好
像日式魚餅那樣的質感,沒甚麼彈性。本來打

/橫濱〈八十港〉茶餐廳

/雅文、Kelvin、Moses (左至右)

/一家四口移居橫濱

《⾹港「紅的」奔馳澳洲》
     2023年SBS報導,一輛香港的士在昆士蘭
黃金海岸馳過,被網民「野生捕獲」,在社交平
台上引起熱捧,大家紛紛探測的士來源,表示：
「好正」(好棒)、好驚訝,非常相似、最引人
注目的是車頂標誌性的一箋燈,百分之九十九
還原出來、港人見到好親切、好想預約、常
在電影中見到,在澳洲遇上還是第一次……原
來「紅的」車主黃永超先生– 玩車發燒友,經
已移民澳洲25年 ,本職經營參茸藥材生意 ,
「玩車」只是興趣。也因為這份興趣,近年更
開設自己的車行。16歲起開始對汽車感興趣,
除了基本外觀的改裝之外,還會改裝機械上的
物件,例如增大馬力、避震及渦輪等。為何有
此想法？這是對香港的一份情懷,一解思鄉之
情。當年在澳洲讀大學時期,曾是一名兼職的
士司機,曾經想像：希望有朝一日,自己改裝一
輛香港的士,開着這部的士圍繞澳洲走一個圈,
是否好好玩？好搞笑!直至2022年,很慶幸能
在日本找到一輛皇冠型號汽車,是大阪天文台
的官用車,經日本代理運入澳洲。2023年3月
初開始改裝,歷時大概4、5日即完成,主要是
準備妥當所有零件,最困難的是尋找「的士
旗」及「列印機」,後來是由一位的士司機,專

門帶他去一個拆零件的「的士劏車場」,當時
香港是夏天,氣温攝氏30幾度,在炎熱太陽下,
拆車師傅即時將這套味錶和列印機 拆下來,搞
到渾身大汗,黃永超異常感激,具備這些,「的
士靈魂」回來了。此外得到一些愛車朋友的
幫助,將原本黑色車身,貼成紅色和銀色。律師
陶建文先生提醒,海外進口車輛及改裝都需遵
守澳洲法例,無論是機械還是外觀,都須符合此
規例,若有不慎可能惹上官非。故他向有關交
通部門申請轉換顏色,通過所有條例,合規合
法。間中駕車出外,會將貼紙蓋上「的士」兩
個字,以免引起誤會,以為是「真的士」。陶律
師表示純粹為了裝飾,在車身貼上「的士」字
樣,不一定違法,但若令途人誤會,便有機會惹
上官非。黃永超非常享受改裝翻新這個過程,
幫不同的朋友或客人,修復一些八、九十年代,
當時他們買不到的車。當看到他們收到車的
那一刻,那種心花怒放的神情,令他也開心不
已。他的這輛香港的士曾出現在一些與香港
相關的場合和婚禮。他也有一套計劃有待實
踐：希望有朝一日,開着這部的士圍繞澳洲走
一個圈,到不同的著名景點,停車,拍照,做個
Blog (網絡日誌),介紹給澳洲朋友知道香港的
士能夠在南半球飛馳；也讓香港朋友知曉澳
洲有甚麼好玩之處!    

一年之始．始自相思
編錄  田田            圖 視頻

/改裝的士

道還有一個難關,烹飪用的一些醬汁類可能涉
及當地規管的化學、色素問題,所以有些常用
的醬料在日本不會找得到。開支最大的是員
工薪水、其次是舖租、然後才是房租。幸好,
這裏還有人和他齊齊排難解紛,店長Moses同
店員雅文都是由食客變成夥計,既是老闆與員
工關係,又是朋友,一起研究如何還原香港菜
式,希望讓日本人一嚐有別於中華料理的香港
味道。Moses主力做廚師之外,還幫忙以傳真
機向供應商取貨,這也是Kelvin視為最麻煩的
店務,今時今日,日本行政商業機構不傳電郵,
依然在使用傳真機,以至他開公司做申告書,一
日能完成的工作,這裏竟需要一星期。雅文除
負責水吧及樓面,就是日文擔當,除了Kelvin懂
的基本日文溝通,要傳神地表達茶餐廳獨特用
語的任務就交給她。茶餐廳裏面是同聲同氣,
好像沒有離開過香港一樣,走出去卻是另一個
陌生的世界。
      Kelvin在港時做化妝品生意,妻子Mandy
任職新娘化妝,為何放棄高薪優職？惟一原
因：讓兩個兒子能夠追求自己的夢! 夫妻倆曾

算放棄不賣,後來有供應商向他招手,試到合他
的心意,開業第二年才出現第一粒魚蛋。在日
本買普通肉類不會太貴,但買一些在香港認為
「下欄」的食材如「大腸」就很貴,而大腸在
取貨時須要註明「直腸」,港日兩地對於內臟
的名稱也有分別。至於粗麵,則是在中華街找
不到的麵食,要從一個香港人經營的食品批發
商取貨,只此一間。就算找齊食材,還原香港味
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來日本工作假期,見識日式生活與教育學習模
式,比較着重體驗和實踐,令他們很嚮往,希望
可以在這裏穩打穩紮,把重心放在家人身上。
「四大長老」(祖父母)為孫仔幸福,皆支持兒
媳移居,享受日式生活與教育。Sa跟著Kelvin
從茶餐廳走了20分鐘路程回家,還沒看到人就
先聽到小孩叫嚷,跑來門口迎接的是6歲的哥
哥Jarvis和4歲弟弟薯薯,緊隨的是由事業型變
全能型的媽媽Mandy,全職家庭主婦,24小時
照顧兒子,以前甚少下廚,現在像日劇裏的媽媽
一樣,每早6時起床做早餐、便當,8時目送哥
哥出門上小學,緊接著又準備送弟弟上幼稚
園。 「哥哥第一天在日本上學就問,媽媽,為
甚麼在這裏上學這麼開心？」提起哥哥在香
港唸N班（幼兒預備班）的經歷,至今依然令
Mandy印象深刻,只是放十多天的假期,但有
20頁的功課。對一個兩歲小朋友而言,真的辛
苦。而現在弟弟在日本唸幼稚園K2,基本上都
沒有功課,上學除了畫畫摺紙等活動,還可以在
學校花園餵兔子和種菜。幼稚園沒有校工,課

過千呎的兩層連閣樓,月租只要20萬日圓,約
港幣11,000元。這裏是環境安靜的住宅區,人
流較東京少,街道格外闊落,可以放心任由兒子
跑來跑去。鄰里關係緊密,知道你剛搬來,會很
細心地講解收垃圾的時間和分類,街坊還會組
成自治會,自發在早上上學時段幫忙維持秩
序。拍攝後兩個月,茶餐廳宣佈租約期滿,要另
覓舖位重開。Kelvin 會重新考慮要不要選址
東京都,但沒有打算從橫濱搬走,因為這裏是兩
個兒子的樂園。「有很多未知因素,你一定會
很害怕,同樣地你會有乏力的時候,但既然你選
擇了,就不可以想自己不開心；反而是想你不
開心、你害怕的未知之數,換來了甚麼？你想
要甚麼？我們的初衷沒有變,就是帶給兒子多
點見識、追逐自己想做的事,不讓自己後悔。
最終目的就一定要做個好人。而我們正在這
麼做!」Kelvin 和 Mandy 說。

室的清潔都是小朋友自己維持和收拾。他們
會學習自理能力,見識更多,不是純粹追求知識
上的東西。這裏的教育和香港比較,更早讓小
朋友學習獨立。小學一年級便開始要學習獨
自上學和放學。起初Mandy尚未調整好心
態,擔心兒子的學習進度落後於香港同齡小朋
友,曾購買香港的中英文作業給他們做。後來
看到兩個兒子都十分投入日本的校園生活,寧
願不放假也要上學,她回想起當初要逃離香港
教育制度的種種原因,久而久之也打消了追趕
的念頭。「廣東話是一定要學好的,我覺得這
些需要傳承下去。」Kelvin補充了一句。兩
兄弟在放假時會到附近的兒童職業體驗營
「打工」,認識各種工作,遠程又會到新潟滑
雪,即使留在家也有一間玩具房讓他們玩個
夠。為讓小朋友有較多的活動空間而搬到日
本的獨立住宅一戶建,以前在香港住只有400
多呎一房的「蝸居」,變成現在4房2廳,面積

香港飲食文化的書。獨在異鄉為異客,伙伴十
分重要,他的網誌提供的資訊,成為居港日人的
生活聖經,很多人追隨他,而鈴木和Kanatin
更與他結為〈日本三人組〉。當工作有壓
力、出現思鄉之情,他會走上嘉頓山。5年前
祖母逝世,身在香港無法見她最後一面,他也是
走上嘉頓山看月亮,回緬與祖母的記憶。最喜
歡福華街、北河街上低低唐樓,心情很放鬆,湧
起這是我第二個家鄉,我第二個家的感覺。文
化衝擊留住了他的心,茶餐廳留住了他的胃,他
以居港日本人自傲!這10年香港發生了很多事
情,有人決定移民,有人繼續住在香港,他支持
全部香港人的決定,希望大家的生活開心一
點、安全一點、安心一點。而他則繼續居港,
不會離開!
      自Akira 〈茶餐廳筆記〉爆光,網上眾口
交讚,港人欣賞他投入港式生活、擁抱茶餐
廳、對香港有歸屬感。我感恩,也喜愛這位外
國人,是如此熱愛香港這片土地、真正說好香
港、愛香港人。這是一個勵志真人真事,是尊
重他國文化的典範, 呈現了人與人之間的真
誠、尊重、愛慕,好值得學習！更重要的是告
訴我們,傳承及熱愛,需要有心人去堅持。他理
解並尊重香港人的決定,對香港的祝福,在在令
人感受到他的善良明智。祝願：他在香港一
直開開心心生活下去！身為香港人,我們應努
力,一起保留香港文化歷史,共同發展好這地
方,多些尊重和體諒,關懷人和事,社區互助,明
天會更好!

《茶餐廳愛好家⽇本⼈Akira San》
     再次感謝 #MM,讓我有緣看到一位真正熱
愛香港的「非香港人」,讓我深深敬佩而又暗
自慚愧。700種生活,Akira San這位37歲日
本青年的生活,是日日都飲港式奶茶。2008
年23歲,他第一次申請護照,第一個出國的地
方就是香港。因為鍾愛港式茶餐廳、港人活
力,深受日本背包客奉為聖經,著名作家沢木耕
太郎著作的〈深夜特急〉啟迪,放棄日本鐵路
公司的「鐵飯碗」,獨自一人來港,自學廣東
話,發掘及記錄港式茶餐廳,自製〈茶餐廳筆
記〉記錄近400間茶餐廳,每間餐廳旁有一個
號碼,代表他去過的次數,尚有英文字母,「T」
是奶茶、「OT」是檸檬茶、「初」代表初次
前往,其中〈金華茶餐廳〉是他的至愛,幫襯過
832次、深水埗〈維記咖啡粉麵〉159次,連
外國茶餐廳都不放過,6、7年前在墨爾本見到
〈翡翠茶餐廳〉他驚呼：這裏是澳洲？竟然
都有茶餐廳! 之後他去旅行,都會Google地圖
搜尋,這裏附近有無茶餐廳。澳洲去的第一間
是雪梨〈香港冰室〉、土耳其伊斯坦堡是
〈捌伍貳香港〉、日本橫濱〈美記茶餐
廳〉、泰國曼谷〈安樂園〉、連杜拜都有
〈禧粵茶餐廳〉。平日每天早上會去九龍城
街市〈樂園〉因為這家茶餐廳的西多士有很
多特別的口味,特喜歡那個阿華田醬西多士。
他一絲不苟評論：西多士厚了一點,所以口感
是帶點煙韌,而上面的脆粒很酥脆,兩種口感一
起吃,讓他很開心。菠蘿包是最喜歡的茶餐廳
麵包,落單特餐要沙爹牛肉麵、火腿煎蛋,會疑
問：為甚麼出前一丁要加錢？日日食,近自油

尖旺,遠至錦田古洞流浮山,都會到此不止一
遊,以至10年期間肥了差不多15公斤。又天
天搭巴士看風景,享受像是在旅行的氣氛。
Akira 現在做市場營銷,努力克服工作上的文
化差異,香港人佷直接快捷,日本人溝通很複
雜。主持Karen女士問：對於他,茶餐廳的定
義是甚麼？答：茶餐廳是一個Mixture
Culture (混合文化)的地方,要定義真的很難,
但茶餐廳一定要有港式奶茶! 疫情期間不能外
出旅行,2022年他為自己設下一個目標：一
年要去超過100間茶餐廳,喝300杯奶茶。半
年已去了92間,故下半年就不再記錄。多年來
他衣食住行,都變得十足十港式, 甚至還效法
本地人買卄四味(港式凉茶)飲,消除體內濕熱,
腸胃不舒服則飲火麻仁。香港房租昂貴,住了
10年劏房 ,面積100呎 , 租金5800港元。
Karen問：空間夠不夠？答：OK! 住得可舒
適？他示範躺在雙層床的上格,答：好舒適啊!
言談之間,正挺身欲爬起來,啊呀! 原來一不留
神,頭頂即撞到天花板。而這種顏回般知足常
樂精神、童心童真,令他不以為苦,2020年11
月3日終於令他拿到永久性居民身分證,成為
「真香港人」。那一刻,他非常非常感動,以至
流下男兒淚! 最重要的是他堅持自己的抉擇,
找到人生的目標。很多日本人喜愛香港特色
飲食文化,未來他會出版一本關於茶餐廳或者

《坦然開展 2024》
歲月飛逝,世事紛擾,人生的脚步,常常走得太匆忙。故而我們要學習,停下來,笑看風雲, 靜觀自在。
祝願：我們在香港的朋友,帶着希望和同理,坦然開展新的一年, 心懷愛、善良、快樂、堅定、幽默、笑聲不絕!
     終將迎來充滿正向的明天! 

/假期滑雪
/Mandy的媽媽愛心便當

/ Akira 去過的港式茶餐廳 

/ 日本人Akira San 
/ 100呎劏房

/ Kanatin、Akira、 鈴木、Karen   
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